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Стр. 6–7

США будут
воевать с Россией 

лазерными пушками
и «лучом боли»

Брюссель подложил 
полякам свинью

Стр. 4

Арсенал Дяди Сэма

Европа 
втихую 

отменяет 
антироссийские 

санкции

РосгосСТРАХ 
для водителей

Получить 
деньги 
по ОСАГО 
станет ещё 
сложнее

Стр. 18

Стр. 15

Америка 
скупит 
Грецию 
на корню

В греческом 
заде Стр. 12

Убить нельзя кормить 

 ГАз е ТАО Б щ е Р О c С И й С КА я е ж е Н е Д е л ь Н А я

К чему тратить сотни миллионов на содержание особо опасных 
преступников, если дешевле вернуть смертную казнь
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Папа 
Римский 
разрешил 
бить 
детей
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АнекДоТ неДели 
– Копейка рубль бережёт. Пока гром не грянет,  
мужик не перекрестится. Не жили богато, нечего 
и  начинать. 
– Министр финансов, вы закончили доклад?

комПеТенТно
Сергей Фокин, 
профессор кафедры 
внешнеполитической деятельности 
России РАнХиГС:

– Вряд ли Германия что-то 
заплатит, но напомнить об этой 
истории надо. И особенно о том, 
что и после войны, в 1946–1947 
годах СССР слал целые эшелоны 
с зерном, чтобы накормить 
разрушенную войной Германию. 
Это происходило в ущерб своим 
голодающим, которых в СССР 
также было немало. Возможно, 
что и фрау Меркель, которая так 
ратует за новые санкции против 
России, и на свет бы не появилась, 
если бы не тогдашняя помощь от 
победителя побеждённым. 

Павел Медведев, 
финансовый омбудсмен:

– Нельзя хулиганить при плохой 
экономической погоде. Знаю 
о репарациях на примере 
собственной семьи: мой отец, 
будучи молодым полковником, 
вывозил из Германии целые 
заводы по договорённости 
с западными странами. Это 
очень способствовало росту 
послевоенной советской 
экономики. Часть репарационных 
обязательств потом была 
возложена на ГДР, которые 
СССР впоследствии простил. 
Вопрос этот юридически решён. 
Справедливо или нет – это другой 
вопрос. 

Александр БРечАлов, 
секретарь общественной палаты РФ: 

– Я понимаю эмоциональный 
порыв. Но есть более важные 
задачи, которые сегодня надо 
решать внутри страны. Моё личное 
мнение – лучше не вступать  
в перепалку с Западом, а бросить 
все силы на импортозамещение.

Готовы 
ли вы летать 
стоя ради 
экономии?
Первый китайский лоукостер 
Spring Airlines собирается 
ввести в своих самолётах 
стоячие места. По мнению 
руководства компании, это 
позволит не только снизить 
стоимость билетов, но и 
решить проблему их дефицита 
в пиковый период, например 
в праздники. Правда, для 
внедрения на рейсах стоячих 
мест необходимо выполнить 
несколько условий. «Нужно 
договориться с производителями 
самолётов, получить одобрение властей 
и убедить наших пассажиров принять 
эту идею», – пояснили в авиакомпании. 
Надо сказать, что такая мысль уже возникала у 
ирландской Ryanair Holdings и других перевозчиков, однако 
реализовать её мешают правила безопасности полётов.

Источник:  «Эхо Москвы»

2% – 
Затрудняюсь 
ответить

17% – Да

81% – Нет

Меркель – единственный из поствоенных лидеров ФрГ, кто не Может доГовориться с россией. 

ЦифРы 

Заведующую аптекой наказали 
за лишнюю копейку

П
рокуратура Октябрьского рай-
она Липецка, нагрянувшая с 
проверкой в одну из городских 
аптек, выявила завышение пре-

дельной розничной надбавки на ле-
карство из категории жизненно не-
обходимых. К ужасу прокурорских 
работников, оказалось, что таблет-
ки трихопола с максимальной от-
пускной ценой 70 рублей 39 копе-
ек продавались там по 70 рублей 
40 копеек. Всего на реализации 

находилось 10 упаковок препарата. 
По результатам визита надзорное 

ведомство велело гендиректору фар-
мацевтической фирмы немедленно 

устранить нарушение и наказать вино-
вных. В итоге за обнаруженное безоб-

разие ответила заведующая аптекой: 
ей сделали замечание и лишили 30% 
премии за январь. Примерным рвением 
и бдительностью отличаются проверя-
ющие и на Ставрополье. Там выписали 
штрафы по 50 тыс. рублей аптекам, где 
лекарства стоили немного дороже, чем 
положено. В одном случае превышение 
составляло 3 копейки.

БыВАеТ и ТАкое

ДеПУТАТы ГоСДУмы 
ПРоТиВ ГеРмАнии

Л
иберал-демократ 
Михаил Дегтярёв 
вдруг вспомнил, 
что «фактиче-
ски Германия не 
заплатила СССР 
никаких репара-
ций за разруше-
ния и зверства во 

время Великой Отечественной 
войны». По Ялтинским согла-
шениям Москве досталась часть 
немецких активов (в основном 
промышленное оборудование, 
мебель и одежда), которые, 
по его словам, и так были тро-
фейными и совершенно не 
покрывали убытки советской 
экономики. Согласно заключе-
нию государственной комис-
сии СССР, страна лишилась 30% 
национального богатства: за 
четыре года было разрушено 
1710 городов и посёлков город-
ского типа, более 70 тыс. сёл и 
деревень, 32 тыс. предприятий, 
100 тыс. колхозов и совхозов. 
Материальные потери государ-
ства были оценены в 600 млрд 
долларов, тогда как репарации, 
по данным парламентария, не 
превысили 16 млрд долларов. 
И если с ГДР в своё время было 

подписано соглашение о пре-
кращении репараций, то с ФРГ 
и тем более объединённой Гер-
манией такие соглашения не 
заключались. «А значит, вопрос 
открыт и весьма актуален, – 
считает Дегтярёв. – Более того, 
Германия продолжает нано-
сить России ущерб, продавли-
вая незаконные санкции в ЕС». 
По его прикидкам, итоговая 
сумма компенсации по нынеш-
ним ценам должна быть никак 
не меньше 3–4 трлн евро.
Депутаты ещё только готовят-
ся к подсчётам, а их идею уже 
раскритиковали в обеих пала-
тах российского парламента. 
Так, например, глава думского 
Комитета по образованию Вя-
чеслав Никонов назвал задумку 
коллег чушью. А в Совете Фе-
дерации призвали народных 
избранников не ворошить про-
шлое. По словам сенаторов, ни-
какой пользы это не принесёт, 
а только поспособствует ухуд-
шению отношений с Берлином. 
Эксперты же сходятся во мне-
нии, что даже если нам чего-
то недоплатили, взыскать это 
через 70 лет после окончания 
войны будет вряд ли возможно. 

Депутаты Госдумы от ЛДПР решили выставить 
Германии счёт за Великую Отечественную войну. Они 
создают рабочую группу, которая займётся подсчётом 

ущерба, нанесённого Советскому Союзу, после чего 
хотят потребовать от Берлина выплаты репараций.

22 000 000 000 
рублей потратит правительство 

России на антикризисные меры в 
первом квартале 2015 года. Деньги 

пойдут на поддержку сельского 
хозяйства, автопрома, а также 
субсидирование процентных 

ставок по кредитам.

На 75 000 000 рублей Совет 
Федерации решил урезать свой 
бюджет, после того как Минфин 
порекомендовал Федеральному 

собранию сократить расходы на 10%. 
Сенаторам предлагается меньше 

ездить за границу и не летать 
«Аэрофлотом». 

Более 1 000 000 рублей 
перечислили поклонники творчества 

Андрея Звягинцева в пользу 
«Левиафана». Сбор средств был 
организован в связи с утечкой в 

сеть DVD-копии фильма за месяц до 
российской премьеры. Деньги отдадут в 

фонд «Подари жизнь».

108 000 российских 
военнослужащих приобрели 

жильё на общую сумму 336 млрд 
рублей за 10 лет существования 

военной ипотеки. Прошедший год 
стал для неё самым успешным –  

было куплено почти 34 тыс. 
квартир. 

Прокуроры блеснули рвением

ТАСС

ТАСС
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Группа сенаторов США, включая экс-кандидата в президенты 
от Республиканской партии Джона Маккейна, выступила за 
поставки летального оружия Украине. В декабре минувшего 
года американский конгресс принял Акт в поддержку 
свободы Украины – 2014, который позволяет начать поставки 
оружия Киеву. Обама одобрил этот документ, однако 
решения о поставках серьёзного вооружения пока так 
и не принял. До сих пор он официально соглашался лишь на 
поставки Украине бронежилетов, приборов ночного видения 
и т.п. Если президент США Барак Обама сам не пойдёт на 
такой шаг, сенаторы готовы разработать законопроект, 
который обяжет его осуществить эти поставки. В то же время 
европейские министры пока что высказываются против 
подобного шага со стороны США, полагая, что это приведёт к 
эскалации насилия. По словам министра обороны Германии, 
«ещё больше оружия в этом регионе не поможет решить 
проблему и не положит 
конец страданиям 
населения». Что может 
помешать США начать 
поставлять летальное 
оружие киевским 
властям?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жаЛобную 
книгу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

 

 
 

верСия первая: 
РаЗНоГлаСИЯ МежДу 
ДеМокРатаМИ 
И РеСпублИкаНцаМИ

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, отсканировав соответствующий 
QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru

Вероятность: 
20%

Вероятность: 
30%

Вероятность: 
50%

– Сегодня экономика Украины 
истощена, социальный кризис 
нарастает, консенсус между эли-
тами слабеет. Это не лучший фон 
для активных боевых действий. 
С другой стороны, и ополченцы 
не будут стремиться к существен-
ному расширению территорий. 
Безусловно, сам факт поставок 
оружия из США усиливает обви-
нения в том, что Украина зави-
сима от американского империа-
лизма. вступление в нАТо и даже 
намерение это сделать могут 
усилить раскол внутри Украины. 
единственный путь прекратить 
войну – переговоры о прекраще-
нии боевых действий и решение 
назревших социальных проблем. 
Украина должна стать независи-
мой от любого империализма, но 
для этого необходимо устранение 
олигархов от власти и последую-
щее развитие экономики во благо 
всему обществу.

– как известно, окончательного решения по вопросу 
предоставления киеву вооружений со стороны США 
ещё нет. Существующая информация не позволяет с 
точностью определить, к какому решению придут аме-
риканские власти, однако уже сейчас можно смело 
утверждать, что передача вооружений украинской 
армии приведёт к ухудшению ситуации и к неизбеж-
ной эскалации конфликта. дополнительная опасность 
заключается в том, что военная помощь Украине со сто-
роны вашингтона может быть воспринята российскими 
властями как открытое вмешательство США во вну-
тригосударственный конфликт. Более того, решение о 
передаче вооружений украинской армии может приве-
сти к риску вовлечения в конфликт других государств, 
в частности к возникновению реальной конфронтации 
между Россией и США. косвенным образом наличие 
подобных опасений у европейских властей подтверж-
дает экстренный визит олланда и Меркель в киев и 
Москву и переговоры о возможности размещения на 
территории Украины иностранного миротворческого 
контингента. По всей видимости, европейские лидеры 
осознают всю серьёзность сложившегося положения, 
понимая, чем грозит странам европы возможная эска-
лация украинского конфликта и риск перетекания его в 
фазу глобального противостояния.

– Решение о предоставлении леталь-
ного оружия пока не принято админи-
страцией обамы, хотя на него оказы-
вается сильное давление со стороны 
как республиканцев, так и демокра-
тической части истеблишмента США. 
У президента масса внутренних про-
блем, вражеские ему конгресс и сенат. 
обама может обменять согласие на 
поставку вооружения на решение вну-
тренних проблем. конгресс может 
назначить психически ненормального 
Маккейна, травмированного вьетнам-
ской войной, на должность министра 
обороны. Сегодня спор о предостав-
лении вооружения выглядит как некая 
угроза. если не будут достигнуты 
некие договорённости о прекраще-
нии конфликта, неизбежно наращива-
ние военных действий. Путин в ответ 
на поставки американского оружия 
начал бы поставку ополчению тяжё-
лого вооружения вплоть до авиации, и 
это имело бы очень тяжёлые послед-
ствия. 

Виталий ДУДИН, 
сотрудник Центра 
социальных и трудовых 
исследований (г. Киев):

Михаил 
ПОГРЕБИНСКИЙ, 
директор Киевского 
центра политических 
исследований и 
конфликтологии:

Георгий ФЁДОРОВ, 
член Общественной 
палаты РФ, президент 
Центра социальных 
и политических 
исследований 
«Аспект»:

Смертельная помощь
Что может помешать США начать поставки оружия Киеву?

– Украина, которая в большинстве сейчас использует вооружение, оставшее- 
ся со времён СССР, смогла бы усилить свои позиции в вооружённом кон-
фликте, имея за спиной поддержку высокоточным и современным воору-
жением. Ставки в конфликте повышаются. Мир стоит на пороге ухудшения 
ситуации и вынужден будет реагировать на новые реалии. Соответственно 
со стороны США звучат фразы о будущих поставках Украине оружия. однако 
в большей степени они являются элементом информационного давления на 
позиции сторон в переговорном процессе, который ведётся по дипломатиче-
ским каналам.

Олег ВОСТРЫХ, руководитель фонда  
«Высшая школа профессиональной политики» (г. Киев):

верСия третья: 
уСтаНоВлеНИе  
МИРа На укРаИНе

верСия втОрая:
поЗИцИЯ еВРопейСкИх 
лИДеРоВ
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Сергей ДОРЕНКО

В ПАСе нам 
делать нечего

П
очему мы уходим 
из Парламентской 
ассамблеи Совета 
Европы только до 
конца года, почему 
не навсегда? Это 
полностью бес-
смысленная орга-
низация. У меня 

создалось впечатление, что это 
какая-то мерзкая антирусская 
клоака. Однажды меня при-
гласили выступить в ПАСЕ. Я 
собирался в своей речи защи-
щать интересы русской армии. 
Прежде чем я выступил, ко мне 
в столовой подходили всевоз-
можные литовцы, латыши и 
прочие мерзопакостные анти-
русские создания. Они меня под-
зуживали, думая, что я высту-
плю против русской армии, но 
обманулись. Тогда они все мах-
нули на меня рукой, сказали, 
что я пою не по сценарию. На 
этом меня вышвырнули, как 
паршивого пса, и до свидания. 
Я сел в автобус, уехал во Франк-
фурт и улетел. А до этого ещё 
сходил в «лучший ресторан», 
который мне посоветовали. Там 
не было оливкового масла. А я 
хотел макать в оливковое масло 
хлеб. Таким образом, я настаи-
ваю: нам в ПАСЕ делать нечего. 
Отвратительное место. 

А если серьёзно, я не могу 
вспомнить ни одного хорошего 
дела, которое сделала ПАСЕ. Ни 
одного. А ведь у меня хорошая 
память, может быть, одна из 
лучших памятей в моём поколе-
нии. Зачем нужна ПАСЕ, кроме 
того, что туда всегда летает 
Алексей Венедиктов?
И 85% наших телезрителей 
со мной согласны, считая, что 
Россия должна покинуть ПАСЕ 
навсегда. 
Эти люди, заседающие в Парла-
ментской ассамблее, обладают 
хроническим заболеванием. 
Это хроническая ненависть к 
России. Русских должны либо 
уважать, либо бояться. В ПАСЕ 
нас не уважают и не боятся. Вот 
это принципиальная вещь. А 
там, где нас не боятся и не ува-
жают, мы не должны быть, нам 
там нечего делать. Я не хочу их 
любви и не собираюсь танце-
вать за кусочек сахара. Я хочу, 
чтобы нас боялись или уважали, 
одно из двух, пусть они сами 
выберут. Или пошли они к чёрту.

З
наменитая российская рок-группа «Машина времени» распа-
лась. Причиной этого стали кардинально расходящиеся взгляды 
её участников на украинские события. Как пояснил менед-
жер группы Антон Чернин, все концерты «Машины времени»  

в настоящее время отменены – последний пройдёт в Москве. «Группа 
больше не существует как единое целое», – отметил Чернин. 

Украина рассорила
«машину времени»

В Ливадии состоялось торжественное 
открытие памятника, посвящённого 

встрече лидеров СССР, США 
и Великобритании, состоявшейся 

в феврале 1945 года. Скульптурную 
композицию, изображающую Иосифа 

Сталина, Франклина Рузвельта 
и Уинстона Черчилля,  

изваял Зураб Церетели.
Памятников Сталину в стране 
не устанавливали с момента 

разоблачения культа личности, 
отчего идея воплотить «отца 

народов» в бронзе была встречена 
многими в штыки. С другой стороны, 

высказывалось мнение, что ставить 
памятник американскому президенту 

в свете нынешних отношений с США 
также нецелесообразно. Впрочем, 

этот довод был успешно преодолён: 
скульптура выполнена таким образом, 

что Сталин важно сидит в кресле, 
а Рузвельт и Черчилль почтительно 

прислушиваются к нему. 

«однажды 
я слышал, как 
на свадьбе 
отец семейства 
рассказывал: 
«иногда мне 
приходится 
немного 
ударить 
ребёнка,  
но только  
не по лицу». 
как мило,  
я подумал, 
у него есть 
чувство 
собственного 
достоинства». 

Папа Римский 
Франциск:

Латышская полиция 
безопасности бьёт тревогу: 
добрался-таки сепаратизм 
с юго-востока Украины до 
тихой Прибалтики – некая 
инициативная группа 
призвала к созданию 
Латгальской народной 
республики.  

к
ак сообщили представи-
тели полиции, все люди, 
причастные к самопро-
возглашению нового 

субъекта, взяты на карандаш, 

но их имена не разглашаются 
в интересах тех, кто проводит 
по этому поводу доследствен-
ную проверку. Известно и то, 
что несколько человек были 
вызваны на допрос – поли-
цейские разбираются, нет ли 
в содеянном ими призывов 
к нарушению территори-
альной целостности Латвии. 
А замначальника полиции 
Интс Улманис тонко намек-
нул, что-де распространение 
в публичном пространстве 
идей, направленных на оспа-

ривание закреплённого в 
конституции принципа тер-
риториальной целостности 
страны, «соответствует гео-
политическим интересам Рос-
сии». 
Поговаривают, что проект 
автономии Латгалии – вос-
точной провинции Латвии, 
граничащей с Россией и Бело-
руссией, – реализовал мест-
ный политический деятель 
Владимир Линдерман, ещё 
три года назад предложив-
ший провести общественную 
дискуссию по вопросу об авто-
номии края в составе Латвий-
ской Республики. Тогда эта 
инициатива закончилась для 
активиста возбуждением уго-
ловного дела и обысками.

У ДнР и лнР появились 
последователи в латвии 

Россия 
получила 
228 тонн 
золота
Впервые в истории 
Минфин РФ рассекретил 
статистику добычи 
драгоценных металлов 
в России: в 2014 году 
старатели намыли без 
малого 288 тонн золота.

Е
сли верить прошлогодней 
неофициальной стати-
стике Союза золотопро-
мышленников России, в 

позапрошлом году добыть уда-
лось 254 тонны благородного 

металла, так что добыча за год 
выросла более чем на 13%. 
Серебра тоже добыли немало – 
порядка 1047 тонн. Больше 
всего золота поступило из 
Красноярского края – порядка 
50 тонн драгметалла. Второе и 
третье места за Амурской обла-
стью и Чукотским автономным 

округом – на их долю пришлось 
31,6 и 26 тонн соответственно. 
В Иркутской области стара-
тели намыли 22 тонны золота, 
в Хабаровском крае – 20,5 
тонны, в Свердловской обла-
сти – 8,8 тонны, в Забайкаль-
ском крае – 7,7 тонны, а в Респу-
блике Бурятия – 6,8 тонны.

LORI

кРиЗиСЦиТАТА неДели

фоТофАкТ

ДоиГРАлиСь

кАПиТАл

ИНОГДА ОНИ 
ВОЗВРАщАюТСя 

По материалам 
программы  

Сергея доренко  
«Подъём!»

люди, 
заседающие 
в пАсе, обладают 
хроническим 
заболеванием. 
Это хроническая 
ненависть 
к россии

РиА новости

интриги/вне политики
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                         материалы подготовили Ксения ВеретенниКоВа, руслан ГореВой, ирина мишина

755 долларов,

 или 4760 боливара  
по официальному  курсу –  
столько в Венесуэле после 
падения цен на нефть   
и обвала курса национальной 
валюты стала стоить упаковка 
презервативов. 
За последние семь месяцев 
поступления в бюджет  
страны от продажи чёрного 
золота сократились  
на 60%.

Ирина МИШИНА

«Дай мильон!»

В районной поликли-
нике меня обра-
довали: я смогу 
приобрести новый 
полис «ОМС+». 
Стоимость полиса 
будет зависеть от 
того, «насколько 
ответственно» я 

отношусь к своему здоровью. 
«Ответственное отношение» 
к собственному здоровью 
заставило меня зайти на 
Единый портал раскрытия 
информации. Там я нашла 
любопытную информацию. 
Дефицит бюджета Федераль-
ного фонда ОМС в этом году 
составляет 47 млн рублей, в 
будущем году он увеличится 
до 51,7 млн рублей. При этом – 
внимание! – в ближайшие 
три года бюджет Федераль-
ного фонда ОМС планирует 
выделить 180 млн рублей 
на жилищные субсидии для 
своих сотрудников. 
Детали документа впе-
чатляют. Улучшить свои 
жилищные условия смогут 
сотрудники фонда, кото-
рые проработали в нём не 
менее одного года. Причём 
они получат субсидии неза-
висимо от их жилищных 
условий. Речь идёт о руко-
водящем составе фонда: 
начальниках отделов, совет-

никах руководителя, всевоз-
можных заместителях. Они 
получат деньги «в целях 
учёта особенностей профес-
сиональной деятельности 
работников и повышения 
мотивации эффективного 
исполнения ими своих долж-
ностных обязанностей». То 
есть деньги им дадут про-
сто за то, что они являются 
работниками Федераль-
ного фонда ОМС. Просто и 
гениально. При этом жить 
лучше чиновники от меди-
цины хотят за счёт паци-
ентов, ведь доходы фонда 
формируются из отчислений 
работающих граждан, то есть 
из наших налогов и выплат. 
Отберут деньги и у рядовых 
врачей, потому что именно на 
сумму, выделяемую на чинов-
ничьи квартиры – 180 млн 
рублей, – уменьшится финан-
сирование здравоохранения.
За что чиновникам такие при-
вилегии? Не проще ли упразд-
нить все эти фонды и ОМСы и 
финансировать учреждения 
здравоохранения напрямую? 
Тем более что в условиях кри-
зиса россиянам рекомендо-
вали «меньше есть». В Феде-
ральном же фонде ОМС, про-
стите за прямоту, зажрались.

В Москве к концу года может 
появиться новая услуга –  
онлайн-бронирование мест  
на кладбище. Столичные власти уже 
прорабатывают такой механизм. 
Предполагается,  что услуга будет  
предоставляться на три дня.  
При этом онлайн-бронирование 
коснётся только новых семейно-
родовых участков на закрытых 
кладбищах.

места на кладбище станет можно 
бронировать через интернет

иниЦиАТиВА

кРеАТиВ мВД

кАЗУС

жить лучше 
чиновники 
от медицины 
хотят за счёт 
пациентов  
и рядовых 
врачей

ленина оденут в новый костюм
ВожДь

В норвегии будут судить
за подаяния
Запрет на подачу милостыни нищим ввели на 
днях норвежские депутаты. Сроком на год будет 
наказываться любая форма помощи сирым и убогим, 
будь то предоставление крова, денег, еды или одежды. 
Сделать это решено в рамках кампании по борьбе с 
организованными группами попрошаек.  

м
афия попрошаек в одной из богатейших стран мира? 
Госсекретарь норвежского минюста Бриен-Карлсен 
подтвердил наличие проблемы: «Мы должны дать 
сотрудникам полиции законные права, чтобы они 

могли принять строгие меры против лиц, которые спо-
собствуют притоку попрошаек, часто в составе больших 
групп». Сами депутаты уверены: для реальной помощи 
бедным необходимо отдавать деньги в специальные бла-
готворительные фонды, а не раздавать их первому встреч-
ному на улицах.
ЦифРы

Министерство внутренних дел 
приостановило трудоустройство новых 
сотрудников «в рамках оптимизации 
штатной численности». Одновременно 
сообщается, что глава МВД Владимир 
Колокольцев принял решение сократить 
в территориальных подразделениях 
каждого 10-го сотрудника. Теперь не 
вполне ясно, каким образом предложат 
трудоустроиться выпускникам 
профильных вузов. То ли на них 
приостановка трудоустройства 
распространяться не будет, 
то ли им всем придётся на 
год стать «стажёрами», 
официально в структурах 
МВД не числящимися 
и работающими по 
договору. Слухи на 
сей счёт ходят самые 
разнообразные, но 
в министерстве их 
не подтверждают 
и не опровергают – 
держат интригу. 

В
ласти Подмосковья также 
работают в этом направ-
лении. Однако, по словам 
министра потребительского 

рынка и услуг Московской обла-
сти Владимира Посаженникова, 
реализовать этот проект полу-
чится не раньше, чем через пять 
лет. Всё дело в том, что сначала 
нужно создать реестр всех захо-
ронений и составить карты всех 
кладбищ.

Мавзолей Ленина на 
Красной площади 
с 16 февраля будет 
закрыт для посетителей 
на два месяца 
для проведения 
профилактических 
работ. За это время 
специалисты 
Всероссийского 
института 
лекарственных  
и ароматических 
растений обработают 
тело вождя 
спецсоставом  
и поменяют ему костюм. 

к
ак утверждает дирек-
тор института Валерий 
Быков, при должном 
уходе мумия Ленина 

может оставаться в сохран-
ности ещё 100 лет. Известно, 
что содержание тела Ленина 

стоит около миллиона рублей 
в год. По поводу источников 
финансирования существуют 
различные версии. Так, одни 
источники сообщают, что эти 

деньги идут не из бюджета, 
а из специального фонда, 
который пополняется за счёт 
пожертвований. С другой сто-
роны, Мавзолей состоит на 

балансе Федеральной службы 
охраны РФ. А значит, средства 
на его содержание ежегодно 
предусматриваются в феде-
ральном бюджете. Причём 
основные средства тратятся 
не на уход за телом Ленина, 
а на содержание и обслу-
живание самого Мавзолея, 
системы вентиляции и конди-
ционирования которого тре-
буют больших ресурсов. 
Партия КПРФ пока не готова 
взять на баланс тело Ленина 
и финансирование Мавзолея. 
Об этом в интервью «Русской 
службе новостей» заявил 
секретарь ЦК КПРФ Сергей 
Обухов. По его словам, «при 
захоронении тела Ленина 
помимо архивно-истори-
ческих могут возникнуть и 
более щекотливые вопросы, 
например финансовые».

РиА новости

ТАСС

н
икнеймы «Путин» и 
«Обама» с 1 марта запре-
щено использовать бло-
герам Китая. Также под 

запрет помещены ложные 
учётные записи с названиями 
государственных организа-
ций, СМИ и других ведомств, 
а также имена знаменитостей 
и официальных лиц.
Подобная инициатива неуди-

вительна: в Китае крайне 
жёстко контролируется всё, 
что связано с Интернетом. 
Впрочем, четыре года назад 
представители российского 
МВД также выдвигали идею 
запретить гражданам исполь-
зовать для общения в Сети 
ники, поскольку они несут в 
себе потенциальную угрозу 
устоям общества.

В китае запретили «Путина» 
и «обаму»

ТАСС

интриги/политика
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м
ораторий на 
смертную казнь 
де-факто дей-
ствует в нашей 
стране с 1997 
года – с подачи 
Парламентской 
ассамблеи Со-
вета Европы. 

Впрочем, пресловутый «прото-
кол ПАСЕ № 6», запрещающий 
смертную казнь, российские 
парламентарии с тех пор так 
и не ратифицировали. Мало 
того, в российской Конститу-
ции сохранилось положение о 
том, что смертная казнь может 
рассматриваться в качестве 
высшей меры «вплоть до её от-
мены». Но в том-то и дело, что 
смертную казнь как высшую 
меру наказания у нас никто не 
отменял. Просто так повелось, 
что осуждённым преступни-
кам её автоматически заменя-
ют пожизненным заключени-
ем. С перспективой выхода на 
свободу через 25 лет. А в ны-
нешней ситуации, когда Брюс-
сель демонстративно развер-
нулся к Москве тылом, приняв 
резолюцию о дипломатиче-
ских санкциях в виде лишения 
российской делегации в ПАСЕ 
права голоса, нам, как счита-
ет первый замглавы думской 

фракции ЛДПР Алек-
сей Ди-

денко, «нужны всего сутки, 
чтобы выйти из ПАСЕ и каз-
нить миллионы извращенцев, 
насильников, педофилов, кото-
рые находятся в наших тюрь-
мах». Диденко, конечно, утри-
рует: речь по большому счёту 
идёт не о «миллионах» осуж-
дённых, а всего лишь о 1897 
преступниках. Именно столько 
у нас отбывают пожизненные 
сроки. Негуманно? Зато какая 
экономия!

на ЗарПЛату охранникоВ 
ПригоВорённых тратят  
750 миЛЛионоВ В гоД
Когда наши парламентарии 
или общественники в сотый 
раз заводят речь об окончатель-
ном отказе от смертной казни, 
они говорят о чём угодно – об 

этической сторо-
не дела, 

о гу-

манности и «милости к пад-
шим», наконец, о «европейских 
стандартах» толерантности, – 
но только не о деньгах. А между 
тем поговорить о деньгах при-
менительно к осуждённым на 
«вышку», чрезвычайно занят-
но. Вот как вы думаете, сколь-
ко тратит казна на содержание 
одного такого преступника? 
«Российская газета» как-то со-
общала, что 3 тыс. евро в год 
(почему-то именно в евро, а не 
в рублях или долларах – скорее 
всего приведённая цифра фигу-
рировала в европейских СМИ) – 
и рядом приводила данные о 
том, что-де США тратят на то 
же самое 30 тыс. долларов. А, 
по информации, которой кор-
респонденту «Нашей Версии» 
удалось разжиться у не слиш-
ком высокопоставленного, но 
достаточно информированно-
го источника во ФСИН, только 
на прокорм одного пожизнен-
но осуждённого ежемесячно 
расходуется 14 тыс. рублей. Это 
значительно больше, чем сред-
няя пенсия, которую платят на-
шим старикам.
Считаем вместе: каждый из 

1897 осуждённых ежемесяч-
но проедают свои 14 тыс. – 

итого выходит 26 558 000 
рублей. Это 300 млн ру-

блей в год, если слегка 
округлить. Теперь 

давайте прибавим 
к этой сумме рас-
ходы на содер-
жание мест за-
ключения для 
«пожизненных 
пленников». 

Теоретически их пять – ИК-18 в 
Ямало-Ненецком автономном 
округе («Полярная сова»), ИК-2 
в Пермском крае («Белый ле-
бедь»), ИК-56 в Свердловской 
области («Чёрный беркут»), 
ИК-6 в Оренбургской области 
(«Чёрный дельфин»), ИК-5 в 
Вологодской области («Воло-
годский пятак»). А практиче-
ски то ли семь, то ли девять. 
Дело в том, что в исправи-
тельных учреждениях могут 
создаваться так называемые 
спецучастки для содержания 
осуждённых к пожизненному 
сроку. Известно, например, что 
один такой «спецучасток» был 
создан в мордовской ИК-1 ЖХ-
385/1 в Сосновке. А ещё извест-
но, что таких «спецучастков» 
было создано несколько. 
А ещё прибавим зарплату пер-
сонала. Вот, кстати, ещё одна 
закрытая тема: а сколько, соб-
ственно, человек охраняет 
осуждённых на пожизненные 
сроки? Во ФСИН вам об этом 
не расскажут, это тайна. Не-
сколько лет назад Newsweek 
в материале о «Чёрном дель-
фине» сообщил, что персонал 
этой колонии на 1600 «поса-
дочных» мест насчитывает 
900 человек. Остальные коло-
нии вдвое, а то и втрое мень-
ше «Чёрного дельфина», и, как 
утверждают знающие люди, 
сосчитать их персонал не так 
уж сложно: уменьшить коли-
чество мест в полтора-два раза. 
В «Беркуте» и «Пятаке» по 500 
мест, в «Сове» и «Лебеде» – 
по тысяче. Если грубо – вы-
ходит, что 1897 осуждённых 

охраняют и обслуживают при-
мерно 2500 человек. В про-
шлом году средняя зарплата 
во ФСИН исчислялась 25 тыс. 
рублей – стало быть, на опла-
ту персонала уходит порядка  
62 500 000 рублей в месяц – или 
750 млн рублей в год. Плюс ещё 
300 млн «на прокорм». Плюс 
расходы на содержание мест 
заключения – сколько имен-
но тратит на это ФСИН, мы не 
знаем. Но, так или иначе, еже-
годное содержание матёрых 
убийц и насильников вылетает 
отнюдь не в копеечку – в пол-
новесный миллиард рублей, по 
самым скромным подсчётам.

ВоЗможность аДЕкВатно карать 
сЕрийных убийц и насиЛьникоВ
Что такое сегодня миллиард 
рублей? Это двухмесячный 
бюджет Белгорода. Это в 10 
раз больше, чем тратит город-
ское хозяйство 300-тысячного 
Орла на решение жилищно-
коммунальных проблем за 
три квартала года. Миллиард –  
это очень много. Так с какой 
стати вбухивать такие день-
жищи в содержание неполных 
2 тыс. особо опасных преступ-
ников, которым, к слову, даже 
запрещают работать? По сути, 
это деньги на ветер. Да и са-
мим осуждённым нести бремя 
пожизненных сроков явно в 
тягость: недаром же скончав-
шийся полтора года назад от 
сердечной недостаточности 
маньяк Анатолий Оноприенко, 
осуждённый за 52 убийства и 
отсидевший почти 20 лет за 
решёткой, не раз умолял над-
зирателей лишить его жизни. 
Так, может быть, стоит заду-
маться?
И недавнее решение ПАСЕ 
предоставляет для этого пре-
красный повод. Недаром заби-
ли тревогу правозащитники: 
«Если Россия выйдет из Совета 
Европы, у Жириновского будут 
развязаны руки, чтобы требо-
вать восстановления смертной 
казни, – пророчествует член 
Общественной комиссии по со-
хранению наследия академика 
Сахарова, экс-депутат Госдумы 
Юлий Рыбаков. – И Жиринов-
ский будет этим пользоваться. 

Только нА ПРокоРМ одноГо Пожизненно оСУждённоГо ежеМеСячно РАСХодУеТСя 14 ТыС. РУБлей. 
ЭТо знАчиТельно БольШе, чеМ СРедняя ПенСия, коТоРУю ПлАТяТ нАШиМ СТАРикАМ

К чему тратить сотни миллионов 
на содержание особо опасных 
преступников, если дешевле 
вернуть смертную казнь

Руслан ГОРЕВОй
Кризис – не лучшее время, чтобы разбрасываться миллиардами рублей.  
А именно столько –  миллиард рублей ежегодно – тратит российская 
казна на содержание  за решёткой особо опасных преступников, 
осуждённых пожизненно. К чему  же такие расходы, если толку от 
серийных убийц  и насильников всё равно нет никакого, да и самим 
осуждённым пожизненная отсидка, как правило, в тягость? Может, 
дешевле и проще вернуться к практике смертной казни – тем паче что 
за подобный подход ратует более 55% россиян? А тут ещё  и Европа 
предоставила нам хороший повод, лишив российскую делегацию 
голоса в ПАСЕ и, таким образом, позволив поставить ребром вопрос об 
отмене раздражающего большинство наших граждан моратория  на 
смертную казнь.

Убить 

мнение
– Само наличие смертной казни в ук 
дисциплинирует общество – правда, лишь в том 
случае, когда она применяется, а не заменяется 
автоматически тюремным сроком. Сейчас у 
нас есть возможность отменить мораторий 
– и, я считаю, это сделать необходимо. 
Разумеется, как здравомыслящий человек, 
я отдаю себе отчёт, насколько важны для 
общества либеральные ценности, – но это 
лишь одна сторона медали. однако есть у неё 
и другая сторона – безнаказанность. которая 
растлевает и развращает людей. когда сегодня 
педофил, совершивший преступление, убивший 
малолетнего ребёнка, получает семь лет, через 
три года выходит по условно-досрочному на 
свободу и на второй день совершает точно такое 
же преступление – меня ничто не переубедит, что 
этот человек должен быть физически уничтожен. 
Не людьми – законом. И это моя позиция 
взрослого, прожившего жизнь человека.

Франц 
клинцевич,

депутат Госдумы 

Темур козаев

главная версия
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Не исключено, что смертную 
казнь могут вскоре вернуть – 
на фоне эскалации вражды с 
Европой». Но в том-то и дело, 
что возвращение применения 
исключительной меры нака-
зания поддерживает отнюдь 
не один только Жиринов-
ский. Менее года назад боль-
шинство депутатов Госдумы 
приветствовали слова главы 
Следственного комитета Рос-
сии Александра Бастрыкина о 
целесообразности отмены мо-
ратория. Аналогичное заявле-
ние не так давно сделал и глава 
МВД Владимир Колокольцев. 
Подобные настроения прису-
щи и большинству российских 
сенаторов. Помнится, член Ко-
митета Совета Федерации по 
международным делам Игорь 
Морозов, предвосхищая недав-
ний демарш ПАСЕ, заявил, что 
в российское законодательство 
может быть возвращена смерт-
ная казнь: «Мораторий был 
лишь одной из многих догово-
рённостей, заключённых при 
вступлении России в эту орга-
низацию. При выходе России 
из ассамблеи потеряют силу 
все решения Страсбургского 
суда по правам человека, а Ев-
ропа лишится мощного рычага 
давления на Кремль». И наша 
правоохранительная система 
сможет наконец адекватно ка-
рать серийных убийц и насиль-
ников – как это делают в США, 
Китае, Японии или даже у нас 
по соседству, в союзной Бело-
руссии. Экономя при этом бюд-
жету миллиарды рублей.

стоит Ли каЗнить ВсЕх 
осужДённых к ВысшЕй мЕрЕ 
Следует сказать и о том, что 
1897 осуждённых пожизнен-
но – это далеко не все, кто, 
так сказать, «ходит под вы-
шкой» и кому в силу содеян-
ного вполне могли бы приме-
нить высшую меру наказания, 
как это делалось 20 лет на-
зад и ранее. В прошлом году в 
России за особо тяжкие пре-
ступления были осуждены  
21,5 тыс. человек – каждому 
второму из них вполне могли 

бы назначить и высшую меру, 
принимая во внимание мас-
штабы содеянного. За торгов-
лю наркотиками в прошлом 
году на тюремные нары попали 
54 тыс. человек  – в Китае, если 
кто-то не знает, за подобные 
преступления расстреливают 
выстрелом в упор в голову. И 
мужчин и женщин. Впрочем, 
российское законодательство 
в отличие от китайского огра-
ничивает применение высшей 
меры в отношении женщин, 
несовершеннолетних и пожи-

лых. А если учесть, что КПРФ, к 
примеру, последовательно вы-
ступает за то, чтобы смертной 
казнью наказывали за корруп-
цию в особо крупных разме-
рах, то число тех, кто, можно 
сказать, рискует жизнью, уве-
личивается ещё на несколько 
тысяч. И что, всех взять и пере-
стрелять?
Всех – негуманно. На Руси 
вообще казнили не так мно-
го – в отличие от «цивилизо-
ванных» Америки и Европы. 
В конце XIX века лишали жиз-

ни «по суду» до пяти человек 
в год, не больше. И только в 
разгар столыпинщины каз-
нить стали сотнями: в 1906-м 
– 245 человек, в 1907-м – 624 
человека, в 1908-м – 1340 че-
ловек – недаром последне-
го российского самодержца 
прозвали в народе Николаем 
Кровавым. Что же касается 
советской истории, то при 
«тиране» Сталине смертную 
казнь вообще упразднили, а 
чаще всего «вышку» назна-
чали при «гуманном» Хру-

щёве – до 2500 приговоров 
в год. В конце 70-х – начале 
80-х ежегодно казнили по 
400–500 преступников. 

особо оПасныЕ рЕциДиВисты 
В состоянии ПринЕсти ПоЛьЗу 
экономикЕ
Так вот, не целесообразнее ли 
будет, вернувшись к практике 
применения смертной казни, 
большую часть преступников, 
проходящих по особо тяжким 
статьям, всё-таки не расстре-
ливать, а предоставить им 
возможность искупить вину 
не кровью, но потом? Нынче 
считается, что принудитель-
ный труд неэффективен, но 
едва ли это так на самом деле. 
Вот пример: челябинская жен-
ская исправительная колония  
№ 5 шьёт спортивные костю-
мы, которые реализуются 
по 2500 рублей за комплект. 
На производстве задейство-
ваны не только «зэка», но и 
«вольняшки». Так вот, месяч-
ная зарплата швеи-заклю-
чённой составляет до 1200 
рублей, в то время как 
«вольная» зарабатывает до  
18 тысяч. При том, что рабо-
тают они вровень, в одном 
пошивочном цехе. Сегодня 
заключённому, занятому на 
дальневосточном лесоповале, 
платят до 15 тыс. рублей – при 
том, что его «вольный» напар-
ник может зарабатывать вде-
сятеро больше. А пилят-валят 
они вдвоём один ствол. 
Многочисленные исследовате-
ли истории ГУЛАГа сходились 
на том, что-де заключённые 
работали спустя рукава, до-
пуская много брака в работе.  
Но при этом системе «спец-
строев» МВД удавалось раз-
вивать промышленность в тех 
регионах, где её никогда не уда-
лось бы развить без участия 
заключённых. Кстати, в рабо-
те «Заключённые на стройках 
коммунизма: ГУЛАГ и объекты 
энергетики СССР», на которую 
любят ссылаться правозащит-
ники, отмечается, что «нормы 
выработки в 1951–1952 годах 
не выполняли от 26 до 28% за-
ключённых» – значит, «зэка» в 
массе своей работали не так уж 
«неэффективно», как об этом 
гласит  расхожее мнение.

чиСло оСУждённыХ к ПожизненноМУ лиШению  
СвоБоды в РоССии

1997 2001 2005 20091998 2002 2006 20101999 2003 2007 20112000 2004 2008 2012 2013

человек  
всего  
осуждено  
с 1997  
по 2013 год

16
55 75 98 96 93 89 64 45 68 64 65 74 121364 62 61

124

ежемесячное содержание  
за решёткой оДноГо осуждённого 
на пожизненный срок  
(по состоянию на сентябрь 2014 года)

осуждённых к пожизненному заключению  
содержалось в учреждениях уголовно- 
исправительной системы
(по состоянию на 1 сентября 2014 года)

14 000 1897 26 558 000
Прибавьте к этой сумме расходы на содержание мест заключения (их пять - иК-18 в Ямало-ненецком 
автономном округе («Полярная сова»), иК-2 в Пермском крае («Белый лебедь»), иК-56 в Свердловской 
области («Чёрный беркут»), иК-6 в оренбургской области («Чёрный дельфин»), иК-5 в Вологодской 
области («Вологодский пятак»). ещё прибавьте зарплату, которую платят персоналу колоний (таковых, 
по некоторым оценкам, насчитывается до 800 человек). В целом месячные расходы составляют 

порядка 95 млн рублей. Столько тратит городское хозяйство 300-тысячного города орла  на решение 
жилищно-коммунальных проблем За ДеВЯтЬ меСЯЦеВ.

     тратит российская казна 
     за один месяц на содержание 
     таких заключённых

ежеГодное СодеРж Ание МАТёРыХ УБийц и нАСильников влеТАеТ оТнюдь не в коПеечкУ – 
в ПолновеСный МиллиАРд РУБлей, По САМыМ СкРоМныМ ПодСчёТАМ

Сергей Тетерин

нельзя кормить 

комменТАРий
– Я убеждён в том, что смертная 
казнь – это не только наказание. Это 
мера социальной защиты обще-
ства от маньяков, серийных убийц 
и насильников. И смертная казнь 
нашему обществу необходима. 
Сейчас появился повод её вернуть 
– и её надо вернуть! Говорят, что 
моя позиция идёт вразрез с пози-
цией церкви. отнюдь: православие 
твёрдо стоит на позициях защиты 
отечества, поражения врагов смер-
тью, физической ликвидации вра-
гов. поэт жуковский защищал 
смертную казнь, как христианин: он 
считал её не только актом правосу-
дия, но и актом христианской любви. 
На днях жуткое преступление про-
изошло в тюменской области – мать 
позволила изнасиловать свою семи-
летнюю дочку за 50 тыс. рублей. 
Что делать с этой матерью? а что 

делать с другой женщиной, которая 
в период запоев мужа, чтобы добыть 
ему денег на водку и закуску, уби-
вала других женщин? 16 доказанных 
убийств, 40 убийств под вопросом. 
Что с ней делать? женщина абсо-
лютно здорова – в том числе и психи-
чески. Вообще, психически больные 
люди совершают тяжкие преступле-
ния в десятки, в сотни раз меньше, 
чем психически здоровые, отдаю-
щие отчёт в своих действиях.
противники смертной казни при-
водят примеры судебных оши-
бок, когда расстреливали невин-
ных людей. Это единичные случаи. 
Но даже их можно исключить, если 
смертная казнь будет приводиться 
в исполнение с отсрочкой. тогда, 
когда суд, прокурор, следователи, 
адвокаты будут абсолютно уверены 
в приговоре.

Михаил 
виноГРАдов,

психиатр-
криминалист 

главная версия
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В министерстве обо-
роны США утверж-
дают: сегодня си-
туация для них 
складывается куда 
более серьёзная, не-
жели в эпоху холод-
ной войны. В самом 
деле, тогда Америке 

противостоял один лишь Со-
ветский Союз, теперь же в чис-
ло потенциальных противни-
ков вошли Китай, КНДР и Иран. 
При этом США, несмотря на 
свой фантастический военный 
бюджет, уже не могут одно-
значно быть уверенными в соб-
ственной неуязвимости. Инно-
вационные виды вооружения, 
которые активно развивают 
Россия и Китай, заставляют 
Пентагон всерьёз беспокоить-
ся. В связи с этим американ-
ские генералы намерены про-
двинуть план под названием 
«Оборонная инновационная 
инициатива», призванный обе-
спечить решающее технологи-
ческое преимущество над по-
тенциальными противниками.

эксПЕримЕнты с боЕВым 
ЛаЗЕром бЛиЗки к ЗаВЕршЕнию
По мнению экспертов, хотя аме-
риканцы в последние годы все-
рьёз вкладываются в военные 
технологии, исследования идут 
с переменным успехом. Наи-
более реалистичный и близ-
кий к исполнению проект – 
создание лазерного оружия. 
Такими лазерными разработка-
ми занимаются Sandia National 
Laboratories, Массачусетский 
технологический институт и 
ряд оборонных подрядчиков, 
в том числе Northrop Grumman 
и Lockheed Martin. В прошлом 
году на вооружение военно-
морского флота США поступил 
экспериментальный боевой 
лазер Laser Weapon System (на 
снимке вверху), которым в на-
стоящее время оснащён десант-
но-транспортный корабль USS 
Ponce, несущий службу в Пер-
сидском заливе. В рамках опыт-
ной эксплуатации моряки пока 
получили право применять это 
оружие в оборонительных бо-
евых задачах. Лазерная пушка 
способна поражать лучом над-
водные и воздушные цели на 
расстоянии до 1,5 километра. 
Поскольку луч распространя-
ется со скоростью света, укло-
ниться от него невозможно. 
Также наводчику не требуется 

делать поправку на ветер, а воз-
можность изменять мощность 
позволяет делать как пред-
упредительные залпы, так и 
первым же выстрелом вызвать 
взрыв. При этом стоимость од-
ного выстрела составляет всего 
1 доллар. 

Ещё одно оружие, над создани-
ем которого трудятся специали-
сты американской оборонной 
компании BAE Systems, –  
электромагнитная пушка, раз-
работанная по заказу американ-
ского военного флота. Снаряд, 
приводимый в движение с по-
мощью двух рельсов под высо-
ким напряжением, разгоняется 
до сверхвысоких скоростей, из-
за чего его не нужно начинять 
взрывчаткой, он уничтожает 
цель за счёт огромной кинети-

ческой энергии. Развёртывание 
опытной системы на одном из 
кораблей намечено на 2016 год, 
к этому времени орудие плани-
руют сделать более мощным и 
компактным, так что уже можно 
будет рассматривать вариант 

его установки на боевых маши-
нах следующего поколения.
Также американцы вплотную 
приблизились к созданию ги-
перзвукового оружия. Ракеты, 
летящие по плоской траекто-
рии, невозможно перехватить 
существующими средствами 
ПРО. Впрочем, тут США в спину 
дышат конкуренты – подобное 
оружие разрабатывают Китай, 
Россия и Индия. Впрочем, пока 
никому довести до ума это ору-
жие не удаётся: учёные не могут 
решить проблему с отделением 
от ракеты планирующего ги-
перзвукового боевого блока.

 «Луч боЛи» боится ВоДы
Впрочем, чтобы нейтрализовать 
противника, не всегда нужно его 
убивать, считают американские 
военные, поэтому заказали раз-
работку микроволнового ору-
жия. В ближайшее время на воо-
ружении у них может появиться 
электромагнитный излучатель 
Active Denial System, вызываю-
щий у противника, оказавше-
гося в зоне поражения, болевой 
шок и чувство паники. 
Принцип действия электро-
магнитного оружия подобен 

работе СВЧ-печи. Коренная 
разница заключается в том, что 
Active Denial System использует 
очень мощное и направленное 
электромагнитное поле в виде 
широкого луча, эффективная 
дальность которого может до-
стигать километра. 
Впервые испытания системы 
прошли ещё в 2001 году на ави-
абазе Киртленд. Тогда же было 
замечено, что под воздействием 
высокочастотного поля (96 ГГц) 
живые ткани за несколько се-
кунд нагревались до 45–50 гра-
дусов, а уже через 5 секунд воз-
никала нестерпимая боль. При 
этом она моментально спадала, 
как только «луч боли» прекра-
щал действовать или человек 
выбегал из зоны поражения. 
За минувшие с той поры годы 
систему доводили до ума, на-
страивая и подгоняя под нуж-
ды военных. Так, уже прошёл 
испытания эксперименталь-
ный комплекс Active Denial 
System, получивший наиме-
нование System 1. Он устанав-
ливается на базе армейского 
джипа Hummer и оснащён ан-
тенной, которая способна соз-
давать луч диаметром около 
2 метров, посылая его на пол-
километра. Подобные системы 
также могут быть установле-
ны на шасси БТР Stryker, кораб-
ли и вертолёты. Рассматрива-
ется возможность размещения 
более мощного комплекса на 
борту самолёта AC-130.
Тем не менее боевое исполь-
зование системы остаётся 

под вопросом. Первые 
исследования, проходившие 
в начале нулевых, показали: 
электромагнитное излучение 
с такой длиной волны успеш-
но поглощается водосодер-
жащими материалами, а это 
значит, что «лучу боли» мож-
но противостоять с помощью 
средств защиты. О том, было 
ли найдено решение этой про-
блемы, ничего не сообщалось.

соЛДаты боЛьшЕ нЕ нужны

Высокие скорости, по всей ви-
димости, становятся трендом. 
В конце 2013 года американ-
ская авиакосмическая корпора-
ция Lockheed Martin объявила 
о разработке стратегического 
гиперзвукового беспилотника 
(БЛА) SR-72, опубликовав его 
предварительные технические 
характеристики. Благодаря 
комбинированной силовой 
установке, сочетающей турбо-
реактивный и гиперзвуковой 
воздушно-реактивные двига-
тели, аппарат будет способен 
достигать скорость, в шесть раз 
превышающую скорость звука. 
Как ожидается, уменьшенный 
прототип БЛА начнёт испыта-
тельные полёты в 2023 году.
В декабре прошлого года аме-
риканские ВМС уже успешно 

испытали другой ин-
новационный беспилотник, за-
пускаемый с подводной лодки 
с помощью пусковой установки 
для ракет Tomahawk. Оснащён-
ный раскладными крыльями и 
двигателем на топливных эле-
ментах, он способен несколько 
часов вести видеотрансляцию, 
собирая разведданные.
Также ВМС США недавно по-
лучили от компании Northrop 
Grumman первый боевой бес-
пилотный вертолёт Fire Scout 
в версии MQ-8C. Аппарат будет 
использоваться на кораблях 
для проведения разведыва-
тельных операций. Первые 
пробные полёты MQ-8C прой-
дут на палубе эсминца USS 
Jason Dunham в ближайшее 
время, испытания продлятся 
до лета, а боевое применение 
вертолёта начнётся к концу 
2015 года.

армия

мнение
– Все высказывания 
представителей  
СШа о необходимости 
наращивания военного 
бюджета делаются с одной 
лишь целью – втянуть Россию 
в гонку вооружений и нанести 
максимальный ущерб нашей 
экономике. при этом сегодня  
СШа не может угрожать ни одна 
страна в мире, поскольку военный 
бюджет СШа больше,  
чем бюджеты всех остальных 
стран, включая страны Нато, 
Россию и китай.

Анатолий 
цыГАнок,  
руководитель 

центра военного 
прогнозирования 

института 
политического  

и военного  анализа

ЕСЛИ ИСПЫТАНИя 
БОЕВОГО ЛАЗЕРА 
ПРОЙДУТ УСПЕШНО,
это может подвигнуть 
Пентагон  
к реанимированию 
уже подзабытого 
проекта, активно 
обсуждавшегося  
в середине 80-х 
годов прошлого века: 
созданию системы СОИ, 
более известной как 
программа «Звёздные 
войны». В рамках 
неё предполагалось 
размещение на орбите 
спутников с лазерным 
вооружением, которые 
гарантированно 
позволят уничтожать 
баллистические ракеты.

Александр СтЕПАНОВ
В конце января Пентагон призвал 
страны НАТО наращивать производство 
инновационного оружия, объясняя 
это растущими возможностями других 
государств в военной сфере – прежде всего 
России. В связи с этим США заверяют, что 
военный бюджет, который в 2015 году 
составляет 577 млрд долларов, будет 
включать средства на разработку новых 
типов оружия. «Наша Версия» разбиралась, 
какие инновационные виды вооружения 
есть в запасе у американских военных.

Арсенал Дяди Сэма
Америка будет воевать с Россией 
лазерными пушками и «лучом боли»
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к
руглосуточное дежур-
ство у посольства Эк-
вадора в Лондоне, где 
нашёл убежище осно-

ватель WikiLeaks, дорого 
обходится Скотленд-Ярду. 
За те тысячу дней, которые 
Джулиан Ассанж скрывает-
ся у эквадорских диплома-
тов от экстрадиции в Шве-
цию, британская полиция 
потратила на этот проект 
10 млн фунтов стерлингов. 
Вооружённые полицейские 
из отдела дипломатиче-
ской охраны Скотленд-Ярда 
должны находиться у зда-
ния посольства Эквадора 
постоянно, на тот случай 
если Ассанж вздумает вый-
ти на улицу. Расходы на его 

охрану ложатся на плечи 
английских налогоплатель-
щиков. Лондонская радио-
станция LBC отмечает: за 
эти деньги можно было бы 
оплачивать круглосуточную 
работу 343 полицейских по 
патрулированию лондон-
ских улиц в течение года. 
Представитель WikiLeaks 
Кристинн Храпнссон так-
же застыдила британские 
власти: «Стыдно видеть, 
как правительство Соеди-
нённого Королевства тра-
тит больше денег на слеж-
ку и арест политического 
беженца, чем на расследо-
вание войны в Ираке, в ре-
зультате которой погибли 
сотни тысяч человек». 

т
омский театр юного зри-
теля представил в Ново-
сибирске скандальную 
«Историю о православном 

ёжике», спектакль по одно-
имённому рассказу Майи Ку-
черской. Эта история вызвала 
широкую общественную дис-
куссию. В ней рассказывается 
о том, как православный ёжик 
уговорил свою соседку белоч-
ку креститься в реке, зная, что 
она не умеет плавать. А когда 
она утонула, ёжик восклик-
нул, что это чудесно, потому 
что она умерла православной, 
после чего весь лес закричал: 
«Слава Богу!» Замдиректора 

по развитию Томского ТЮЗа 
Павел Никитин объясняет, 
что это история о... непра-
вильном понимании право-
славия. По его словам, «Исто-
рия о православном ёжике» 
– часть проекта «Песни о Ро-
дине», повествующего о про-
блемах российского обще-
ства. В проект пошли и другие 
постановки: по рассказу Вик-
тора Пелевина «Хрустальный 
мир» и рассказу Дмитрия Глу-
ховского «Благое дело». В них 
принимают участие труппы 
двух новосибирских театров – 
театра «Глобус» и «Первого 
театра».

ГОВОРят, ЧтО
православный ёжик вышел 
на большую сцену

ГОВОРят, ЧтО
Скотленд-Ярд потратил  
на охрану Ассанжа  
10 миллионов фунтов стерлингов Заклятый друг

Темур козаев

и
нформацию об этом 
официальные источни-
ки пока не подтверди-
ли, «РИА Новости» со-

общило об этом печальном 
факте, сославшись на генди-
ректора агентства по прода-
же авиабилетов «Посошок» 
Кирилла Фаминского. По его 
словам, в январе продажи 
билетов на самолёты упа-
ли на 20–30% в сравнении 
с аналогичным периодом 
прошлого года. Фаминский 
считает, что падение продаж 
может быть связано с «неко-
торой стабилизацией курса 

рубля после декабрьских ко-
лебаний: произошла адапта-
ция к новым экономическим 
реалиям».
Понять, почему россияне 
перестали летать, очень про-
сто: в начале декабря вслед за 
падением курса рубля авиа-
билеты на международные 
рейсы подорожали на 15%, 
что и вызвало падение спроса. 
К слову, по некоторым под-
счётам, российские авиаком-
пании понесли весьма ощу-
тимые убытки из-за санкций 
и падения рубля – порядка 
30 млрд рублей.

ГОВОРят, ЧтО
продажи авиабилетов упали на треть

C
транное на первый 
взгляд заявление сделал 
на прошлой неделе ми-
нистр обороны Латвии 

Раймонд Вейонис: прибал-
тийские страны «готовы к ги-
бридной войне с Россией, но 
надеются её избежать». По-
звольте, но разве Россия пла-
нирует нападение на бывшие 
советские республики, сме-
нившие сюзеренов и равняю-
щихся на Вашингтон и Брюс-
сель? Не поверите, но на днях 
бывший генсек НАТО Андерс 
Фог Расмуссен высказал 
мысль, что «амбиции России 
простираются дальше Украи-

ны» и что Москва может при-
менить тактику гибридной 
войны в странах Балтии.
Другой вопрос, почему лат-
вийский министр так уверен 
в готовности своих солдат 
отра зить российскую атаку? 
Всё просто: оказывается, 
Вашингтон обещает пере-
оснастить армию Латвии по 
последнему слову военной 
техники. Должно быть, при-
балтам подарят часть танков 
и бронемашин, которые аме-
риканцы нынче эвакуируют 
из Афганистана. Другая их 
часть, как известно, уже обе-
щана Киеву.

ГОВОРят, ЧтО
страны Балтии готовы  
к гибридной войне с Россией

власть

Готов ли Лукашенко «сдать» Россию Западу?

Ксения ВЕРЕтЕННИКОВА 

Временный поверенный 
в делах Белоруссии в 
США Павел Шидловский 
дал экспертам-
международникам повод 
для раздумий. 30 января 
во время выступления 
на конференции 
Атлантического совета, 
посвящённой проблемам 
Восточного партнёрства, 
дипломат попросил 
помощи у США, а также 
впервые в истории 
признал, что на его 
родине существуют 
проблемы с правами 
человека.

м
ногих эти заяв-
ления повергли 
в шок. Однако 
президент Бело-
руссии Александр 
Лукашенко, кото-
рому, кстати, за-
прещён въезд в 
Америку и страны 

ЕС, никак на них не отреагировал. 
«В Белоруссии действительно 
существуют проблемы с правами 
человека» – это заявление Пав-
ла Шидловского носит поистине 
исторический характер. Также 
глава дипмиссии Белоруссии 
в США попросил помощи у Ат-
лантического совета, поскольку 
он опасается за независимость 
своей страны. В тяжёлом поло-
жении она оказалась, по словам 
Шидловского, в связи с кризисом 
в России. Эти жалобы и просьбы  
помощи у Запада, которого бе-
лорусские власти долгое время 
считали своим врагом, выглядят 
весьма двусмысленно.
Стоит вспомнить, что с 1 февраля 
в республике вступила в силу но-
вая редакция закона «О военном 
положении». Кроме того, в конце 
прошлого года в минобороны Бе-
лоруссии сменилось руководство 

и Александр Лукашенко объявил 
курс на модернизацию армии. 
Была сделана ставка на разви-
тие мобильных сил как основ-
ного элемента противодействия 
диверсионной деятельности на 
территории страны. Похоже, бе-
лорусский лидер примерил на 
себя происходящее на Украине и 
в Крыму. Да и его высказывания 
говорят сами за себя. Лукашенко 
упрекнул Киев в неспособности 
отстоять территориальную це-
лостность: «Я бы защищал Крым, 
я бы воевал за него».
Местные аналитики заговори-
ли о том, что цель военных нов-
шеств – подготовка к отражению 
некоей агрессии. И если раньше 
военная риторика Лукашенко 
была направлена против Запада, 
то теперь просматривается об-
раз нового врага – России. Врага 
настолько опасного и сильного, 
что стоит заручиться поддерж-
кой Запада.
Одновременно Минск предлага-
ет посреднические услуги по при-
мирению Киева с Москвой, а так-
же Киева с Донбассом. Впрочем, 
Александр Лукашенко никогда 
не упускал возможности сыграть 
на противоречиях России и Запа-
да. Возможно, цель его нынешней 
риторики – дать Москве понять, 
что в случае ухудшения отноше-
ний есть куда податься. Поэтому 
РФ стоит дорожить союзником и 
не лишать белорусскую экономи-
ку столь необходимых ей денеж-
ных вливаний. 

Александр 
клАСковСкий,

 политолог:

– если белорусия не 
получит финансовую 

помощь, то до 
президентских 

выборов не 
удастся удержать 

национальную 
валюту от резкой 

девальвации.
Впервые к выборам 

средняя зарплата 
в долларовом 

эквиваленте может 
оказаться меньше, 

чем ко времени 
проведения 

предыдущих. Москве 
будет адресована 

просьба, чтобы 
союзник выручил и 

помог окончательно 
не ударить в грязь 

лицом перед 
выборами.

Р.S. лукашенко вылетел 
в отпуск в Сочи ещё 
31 января. Говорят, 

он надеялся на встречу 
с владимиром Путиным. 

однако она может 
произойти лишь после 

переговоров премьеров 
двух стран, назначенных 

на 6 февраля. Путин 
нередко использует 

протокол для того, чтобы 
указать визави его место.
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З
наете, как прави-
тельство предлага-
ет одолеть кризис? 
Тут у них всё точно 
так же, как у напёр-
сточников, поэтому 
внимательно следи-
те за руками. Итак, 
перед нами, условно 

говоря, три напёрстка. И один 
шарик – антикризисный план 
из 60 статей стоимостью в  
2,3 трлн рублей. Первый на-
пёрсток – это банковская 
система. В антикризисном 
плане ей посвящены 10 ста-
тей – меньше всего. Второй на-
пёрсток – поддержка малого и 
среднего бизнеса – 15 статей. 
И напёрсток номер три – «дру-
гие отрасли», о них идёт речь в  
35 статьях. Ну и где, собствен-
но, шарик? Куда закатился? 
Под вторым напёрстком ле-
жит всего 5 млрд рублей – 
малому и среднему бизнесу, 
как считает Шувалов, и этих 
денег хватит за глаза. Под тре-
тьим напёрстком – 550 мил-
лиардов. При этом понять, 
что же это за «другие отрас-
ли», мудрено. Ну да ладно, не 
о том сейчас речь. Внимание 
на первый напёрсток. Всего  
10 статей, но вот сумма!.. На 
поддержку банковской систе-
мы правительство предла-
гает потратить – присядьте, 
чтобы не упасть! – 1 трлн 750 
млрд рублей. Другими слова-
ми, львиную долю тех денег, 
с помощью которых нам всем 
предстоит пережить нелёгкие 
времена, правительство на-
меревается отдать на прокорм 
банкам! И ведь что примеча-
тельно: на резонные вопросы 
депутатов, мол, а не жирно ли 
им будет, первый вице-пре-
мьер отвечал: нет, не жирно.

ПрЕДЛожЕнный шуВаЛоВым 
ПЛан раЗорит рЕгионы
Казалось бы, в чём должен 
был заключаться глубинный 
смысл антикризисного плана 
правительства? Депутаты, во 
всяком случае, ожидали, что 
Шувалов и выступавшие по-
сле него глава Центробанка 
Эльвира Набиуллина и вице-
премьер Аркадий Дворкович 
объяснят, что кабинет Дми-
трия Медведева собирается 
делать с реальным сектором 

экономики. С проблемами ре-
гионов, наконец, с замещени-
ем импортных товаров. Но об 
этом члены правительства так 
ни словом и не обмолвились. 
Зато все трое много говорили о 
том, как важно и кровно необ-
ходимо поддерживать банков-
ский сектор. Около триллиона 
рублей в виде гособлигаций 
выделят нескольким банкам, 
которые Шувалов назвал «си-
стемообразующими». Это, по 
его словам, «позволит расши-
рить кредитование реального 
сектора экономики». И тут же 
первый вице-премьер прого-
варивается – у правительства 
нет «реальных рычагов вли-
яния на банковский менедж- 
мент». Так как же вы собира-
етесь контролировать, куда 
банки спустят полученные из 
Фонда национального благо-
состояния сотни миллиардов 
рублей? Поверите на слово, что 
не на валютные спекуляции?
Кстати, объём антикризис-
ного плана правительства 
на данный момент, как мы 
уже говорили, составляет  
2,3 трлн рублей. Из этой суммы 
1 трлн был выдан Агентству 
по страхованию вкладов на 
докапитализацию банков ещё 
в прошлом году. Другими сло-
вами, минус 1 триллион. Как 
вам план, господа хорошие? 
То, о чём постеснялся – или по-
боялся – говорить первый ви-
це-премьер, представляя свой 
план спасения России, сказали 
за него депутаты, успевшие 
загодя ознакомиться с набро-
сками плана. Вырисовывается 
примерно такая картина: пра-
вительство предлагает сокра-
тить бюджетные расходы в 
этом году на 10% и в последу-
ющие три года сокращать их 
ещё на 5% ежегодно. Но глав-
ное, о чём все заинтересован-
ные стыдливо помалкивают, 
– доходные части региональ-
ных бюджетов неизбежно 
«просядут» из-за того, что 
налоговое бремя на малый и 
средний бизнес уменьшат в 
два раза. И в ряде регионов 
люди это почувствуют очень 
быстро, буквально завтра. 
«Предложенный Шуваловым 
и Дворковичем антикризис-
ный план ввергнет регионы 
в долговую кабалу, – убеждён 

депутат от КПРФ Василий 
Иконников. – Им предлагается 
существенно сократить капи-
тальные расходы и увеличить 
заимствования  у банков, кото-
рые съедят львиную долю от-
пущенных на антикризисную 
программу средств! Ведь это 
уму непостижимо: казалось бы, 
совершенно понятно, что при 
снижении доходной части ре-
гиональных бюджетов и объ-
ёма финансовой помощи из 
Москвы на местах неизбежно 
возникнут проблемы с испол-
нением социальных задач, обо-
значенных в президентском 
послании. Неужели этого не 
понимают члены правитель-
ства? По-видимому, всё-таки не 
понимают: на предоставление 
бюджетных кредитов субъек-
там пообещали 160 млрд ру-
блей. Но этого недостаточно!» 
К слову, на сегодняшний день 
сумма общего долга субъек-
тов Федерации и муниципаль-
ных образований превышает 
астрономические 2 трлн ру-
блей. Долги, таким образом, 
продолжат расти – а как иначе, 
если правительство фактиче-
ски заставляет глубинку жить 
в долг? Подумаешь, регионы – 
зато банки в шоколаде!

социаЛку могут отПраВить  
ПоД нож
Но вернёмся к прозвучавшим 
словам депутатов о предстоя-
щем сокращении бюджетных 
расходов. Резать, как выясня-
ется, правительство действи-
тельно собирается, и резать 
будут по живому. Пока лишь 
известно, что не пострадает 
оборонный бюджет: желание 
его покромсать у правитель-
ства было, но со Старой пло-
щади, говорят, намекнули: не 
те нынче времена, чтобы эко-
номить на армии. Не урежут и 
расходы на сельское хозяйство 
– за этой статьёй бюджетных 
расходов президент следит 
не менее зорко, чем за обо-
ронкой. В первую очередь, от-
мечают в правительстве, под 
нож пустят так называемые 
неэффективные расходы – по-
нять бы, что именно кроется 
за этой сомнительной форму-
лировкой? Депутаты Госдумы 
считают: так Шувалов со това-
рищи решили именовать со-

циалку. Попробуй-ка заикнись 
о том, что расходы на социаль-
ные статьи будут урезаны! А 
так – красиво и туманно вы-
ходит. «Неэффективные рас-
ходы». Не докопаешься.
Что же до какой-то конкрети-
ки касательно структурных 
изменений российской эконо-
мики, от которых, собственно, 
правительству и следовало 
плясать, то Шувалов не сказал 
об этом ни единого слова. Так 
что же, вся канитель с анти-
кризисным планом затеяна 
правительством лишь для 
того, чтобы подкормить банки 
сотнями миллиардов рублей? 
«Тришкиным кафтаном» уже 
назвал план Шувалова депу-
тат от «Справедливой Рос-
сии» Николай Левичев. «Это 
не план, а набор не связанных 
между собой пожеланий, кото-
рые Россию из кризиса не вы-
ведут, – вторит Левичеву его 

однопартиец Михаил Емелья-
нов. – В программе отсутству-
ет самое главное – посыл о 
немедленном изменении эко-
номической политики. Ведь 
именно экономическая по-
литика правительства и при-
вела, по сути, к сегодняшнему 
кризисному положению». 
Тем не менее план Шувалова 
приняли. А раз приняли, то 
следует сказать о нём ещё не-
сколько слов. «Никаких радуж-
ных представлений у нас нет, 
иллюзий – тоже», – как отрезал 
Шувалов, представляя депута-
там свой план. А через пару 
дней на совещании с вице-пре-
мьерами у главы правитель-
ства он добавил: мол, антикри-
зисный план потребует больше 
средств. Другими словами, по-
нятно, что антикризисная ини-
циатива правительства попро-
сту обречена на успех. Говорим 
же: хороший у Шувалова план!

мнение
– Вместо того чтобы предложить 
депутатам некие меры, которые 
можно было бы счесть если не 
эффективными, то хотя бы грамотными 
на вид, Шувалов всё время говорил 
о консолидации и консенсусе. Это, 
безусловно, немаловажно, но хотелось 
бы какой-то конкретики. а конкретика, 
как мне думается, состоит в том, что 
«консолидироваться» правительство 
поможет одним только банкам – 
за счёт повышения ключевой ставки 
и секвестра бюджета. 
обратите внимание, это важно: 
триллион рублей выделен не на 
санацию, а на докапитализацию 
банков, чтобы они кредитовали бизнес. 
Эти деньги уже ушли.  
И при этом Шувалов признаёт, что 
у правительства нет рычагов влияния 
на банковский сектор! Да как же вы 
могли в этом случае вбухать туда целый 
триллион?! если у вас нет влияния на 
банки – в чём вы и расписываетесь, – 
то в чём тогда смысл докапитализации 
банков? Не исключено, что мы слишком 
переоцениваем профессионализм 
правительства: Набиуллина даже не 
знает точную долю валютной ипотеки. 
Говорит – 2%. На самом деле – вдвое 
больше. хаос – он не в экономике 
России. хаос в головах тех, кто этой 
экономикой управляет, – в головах 
финансового блока правительства и 
руководства центробанка.  
И, подозреваю, они намеренно вводят 
в заблуждение президента России.

оксана 
дМиТРиевА, 
депутат Госдумы

Шуваловские триллионы

Антикризисная 
программа  

поможет  
только  

банкирам

Влад КРыМСКИй
30 января первый вице-
премьер Игорь Шувалов 
информировал Госдуму 
об антикризисных мерах, 
которые планирует 
принять правительство.  
«25 минут ни о чём  
и 2 минуты про банки, 
вот и вся программа», – 
оценила предложения 
депутат Оксана 
Дмитриева. В итоге 
нижнюю палату всё же 
прогнули, правда, план 
Шувалова парламентарии 
одобрили при условии, 
что в него войдут 
их антикризисные 
предложения, об 
исполнении которых 
правительство будет 
теперь отчитываться 
перед Госдумой 
ежеквартально.  
А план-то и в самом 
деле не ахти.

ТАСС

власть / политэкономия
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Влад КРыМСКИй
«Вы прекращаете 
поддерживать сирийского 
президента,  
а мы уменьшаем объёмы 
нефтедобычи, и цены на 
чёрное золото стремятся 
вверх» – если верить The 
New York Times, о чём-то 
таком договаривались на 
прошлой неделе эмиссары 
нового короля Салмана с 
российским руководством. 
Слухи эти, впрочем, успели 
дезавуировать и пресс-
секретарь президента 
России Дмитрий Песков, и 
глава думского Комитета 
по международным 
делам Алексей Пушков. 
Но даже если американцы 
не наврали и такие 
переговоры действительно 
велись, сомневаться в том, 
что саудитам в очередной 
раз отказали, нет никаких 
поводов. Ибо отказывают 
им в Кремле не впервые.

ВоЯж

ч
уть более года назад 
шеф аравийской раз-
ведки принц Бандар 
бен Султан предлагал 
сделку российскому 
руководству: Москва 
прекращает поддерж-
ку Асада, а Эр-Рияд 
гарантирует покупку 

российского оружия на 15 млрд 
долларов и, мало того, обеспе-
чивает безопасность проведе-
ния сочинской Олимпиады. Нам 
якобы ничего не стоит скоман-
довать отбой подготовленным 
нами же чеченским террори-
стам. Ну а если вы Асада нам не 
сдадите – наши чеченцы взор-
вут ваш Сочи. Шантаж, как мы 
помним, не сработал,  
Попытаемся разобраться, в чём, 
собственно, состоит интерес 
аравийцев и что они нам пы-
таются «впарить» в обмен на, 
грубо выражаясь, голову Аса-
да? Свергнуть Асада – голубая 
мечта аравийских правителей. 
Потому что они очень боятся 
Ирана, особенно теперь, когда у 
Тегерана есть шанс обзавестись 
ядерным оружием. Асад – бли-
жайший союзник Тегерана. 

Круг замыкается. И разорвать 
его нельзя – без согласия на 
то Москвы. Торговаться? Воз-
можно. Предложить, к приме-
ру, резкое уменьшение неф- 
тедобычи и, соответственно, 
рост нефтяных котировок. Так, 
может, имеет смысл поторго-
ваться?
Нет никакого смысла. Дело в 
том, что низкие цены на нефть 

для аравийцев намного более 
нежелательны, нежели для 
нашей страны. Чтобы сохра-
нить своё влияние в регионе 
на прежнем уровне, монархия 
должна тратить огромные 
деньги. Да и на сохранение ло-
яльности к себе самому коро-
лю также приходится регуляр-
но раскошеливаться. Считаем: 
до того как цены на нефть 

рухнули, ежедневный доход 
королевства исчислялся 800 
млн долларов. Половина тра-
диционно поступает на счета 
американских банков – это, 
так сказать, цена заокеанско-
го дружелюбия по отношению 
к саудитам. Другая половина 
остаётся в Саудовской Аравии, 
на прокорм 30-миллионного 
населения, успевшего привы-

кнуть к высокому уровню жиз-
ни, – 400 млн на это хватало 
вполне. Но сегодня от этих 400 
млн осталось лишь 100. И этих 
денег новому королю не хвата-
ет. Нарастить объём добывае-
мой нефти? Оказывается, это 
невозможно: нефтедобываю-
щая отрасль в стране сегодня 
вышла на пик, добывать боль-
ше нельзя. Эр-Рияд обречён на 
то, чтобы снижать нефтедо-
бычу, укрепляя тем самым и 
российский рубль. Сдадим мы 
Асада – добыча чёрного золота 
в королевстве будет снижать-
ся. Не сдадим – то же самое. И 
какой смысл в торге? Какой 
смысл в сепаратных перегово-
рах? Никакого.
Впрочем, по некоторым дан-
ным, негласные переговоры 
между Москвой и Эр-Риядом 
действительно ведутся. Но их 
тема – вовсе не сдача Башара 
Асада. Речь идёт совсем о дру-
гом. Саудовская Аравия край-
не ревниво воспринимает всё 
то, что сегодня происходит 
в Йемене. А там неспокойно 
– за власть не щадя живота 
бьётся военно-политическая 
группировка во главе с Аб-
дул Маликом Аль-Хуси. Их на-
зывают «хуситы» – по имени 
вождя. И бьётся эта группи-
ровка настолько успешно, что 
речь уже идёт то ли о расколе 
страны на север и юг (так уже 
было в недавней истории), то 
ли о том, что хуситы придут к 
власти в масштабе всей стра-
ны – сместив при этом её ны-
нешнее руководство. Так вот, 
Россия пока нейтральна и к 
властям Йемена, и к хуситам. 
Но – разумеется, чисто тео-
ретически – ничто не мешает 
Москве оказать помощь край-
не антиамерикански настро-
енным хуситам. И у саудитов 
как бы мягко интересуются –  
ну что, помогать или нет не-
навистным им хуситам? 
Вот вам и один из ответов на 
то, почему сегодня нефтяные 
котировки медленно, но верно 
ползут вверх. 

Игорь ЕГОРОВ

От московского вояжа 
французского президента 
и немецкого канцлера 
ждали многого:  
от ввода российских (или 
всё-таки белорусских?) 
миротворцев в Донбасс 
до объявления Украины 
федеративным 
государством.

Д
аром, что ли, по всем 
телеканалам накануне 
демонстрировали «воз-
вращение в большую по-

литику» недавнего украинско-
го премьера Николая Азарова? 
Вот, мол, знакомьтесь, новый 
глава правительства. А что, в 
истории такое бывало – пом-
ните, как было воспринято на-
значение Виктора Януковича 
премьер-министром при Вик-
торе Ющенко? В современной 
политике нет ничего невоз-
можного, и политическим оп-
понентам часто приходится 
уживаться на тесном Олимпе. 
Ожидания, впрочем, оказались 
завышенными, гора родила 

мышь. Но, если вдуматься, 
иначе и быть не могло: чтобы 
договориться о мире на Укра-
ине, европейским лидерам се-
годня надо ехать не в Москву, а 
в Донецк и Луганск.
Сказано же 100 раз на самом 
высоком уровне: Москва не 
участвует в украинском кон-
фликте. Россия лишь сопере-
живает. Обеим воюющим сто-
ронам, кстати. А воюют друг с 
другом украинские граждане, 
так что война там – граждан-
ская. Так что и уговаривать 
стороны прекратить взаимное 
истребление нужно в Киеве и в 
столицах народных республик 
Донбасса. Но не в Москве.
Впрочем, понять, отчего Ол-
ланд и Меркель подались в 
Первопрестольную, нему-
дрено. Накануне агентство 
Bloomberg уведомило чита-
телей: «Путин теряет веру в 

то, что Донбассу будет предо-
ставлена широкая автономия 
в рамках федеральной (а не 
унитарной, как сейчас. – Ред.) 
Украины… Очень возможно, 
что управляемые повстанцами 
регионы скорее совсем отко-
лются, – так, во всяком случае, 
утверждают эксперты, разби-
рающиеся в предмете». Но в 
том-то и дело, что «регионы, 
управляемые повстанцами», 
уже откололись. Вы, напри-
мер, можете представить себе, 
как уживутся в одной стране 
каратели, убивавшие женщин, 
стариков и детей в Донбассе, с 
теми, чьих близких они истре-
били? Вот и жители бывшего 
украинского юго-востока не 
могут. И руководство респуб- 
лик. Да и президент Украины 
Пётр Порошенко наверняка 
тоже не может: слишком мно-
го появится в Киеве желаю-

щих отомстить. Достаточно 
мотивированных, неплохо во-
оружённых, да ещё и с боевым 
опытом.
Этого могут не понимать аме-
риканцы, «продавливающие» 
Киев продолжать «антитер-
рористическую операцию» 
и даже сулящие им поставки 
тяжёлого вооружения. Но ев-
ропейцы, похоже, понемногу 
начинают прозревать – запах 
горелого мяса стоит у самых 
границ Восточной Европы, 
мудрено не унюхать. Отсюда 
и меняющаяся тональность 
прессы Старого Света – даже 
британской. Раньше хором ру-
гали «сепаратистов» юго-вос-
тока, теперь не менее дружно 
кроют Порошенко за несговор-
чивость и отсутствие гибкости. 
И политикам прозревающей 
Европы нужно что-то делать – 
хотя бы создавать видимость 

активности, призванной поту-
шить разгорающийся на Укра-
ине пожар большой войны. 
Собственно, в этом по большо-
му счёту и заключался смысл 
визита в Москву фрау Меркель 
и месье Олланда. 
Ну посудите сами: если бы ев-
ропейские лидеры ставили за-
дачей прекращение конфликта, 
появились бы они в Москве с 
промокшей насквозь от сы-
рости программой действий? 
«Перемирие и отвод тяжёлого 
вооружения» – поди разберись, 
с каких территорий и на каких 
условиях. «Соглашение о терри-
ториальной целостности Укра-
ины» – а как быть с Крымом, 
который уже Россия? Да и Дон-
басс уже «отвалился» – какая 
такая целостность? «Проект 
соглашения об автономии, кон-
тролируемой ополченцами» – 
поздно, об автономии можно и 
нужно было говорить год на-
зад, но не сейчас, после десятка 
тысяч убитых, после 5 тыс. раз-
рушенных домов и нескольких 
десятков местечек, от которых 
осталось лишь мокрое место да 
дымящиеся руины.

Слишком поздно

Дружба на вес чёрного золота
Зачем саудиты шантажируют Москву, и сдаст ли Кремль Башара Асада

комменТАРий
– Саудовская аравия действи-
тельно кровно заинтересована 
в том, чтобы Москва прекратила 
поддержку Дамаска и, жела-
тельно, тегерана. В чём интерес 
Эр-Рияда? В том, чтобы в араб-
ском мире не осталось светских 
режимов, а также режимов, кото-
рыми бы управляли союзники 
Ирана. таковыми на сегодняш-
ний день условно остаются Ирак 
с шиитским правительством и 
Дамаск во главе с алавитом. Сау-
довская аравия выстраивает на 
ближнем Востоке некую верти-
каль власти: на её пике находятся 
радикальные салафиты, под ними 

– сторонники не менее радикаль-
ных суннитов вроде «братьев-
мусульман», ниже – эксплуатируе-
мые сунниты. ещё ниже – шииты, 
христиане и все остальные, кого и 
вырезать бы поголовно, да нельзя 
пока. позиция Москвы выстроить 
подобную вертикаль не позволяет. 
И шантажировать не получается, 
хотя после обоих визитов принца 
бандара происходили теракты –  
едва ли по простому совпаде-
нию. Но важно понимать и то, что 
на нефтяном рынке Эр-Рияд и 
Москва не соперники. Соперники –  
сланцевые и шельфовые компа-
нии из СШа. 

евгений 
САТАновСкий,  

политолог, 
востоковед:

власть/геополитика
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П
родавец на афинском 
рынке громко ругал-
ся с покупателем, по-
просившим скидку:  
«Ты что, чёртов не-
мец, что ли? Всё тебе 
бесплатно отдай».
Сегодняшнее отно-
шение греков к нем-

цам можно сравнить с уров-
нем симпатии к тем жителей 
блокадного Ленинграда зимой 
1942-го. Внешний долг Греции 
составляет 320 млрд евро – это 
приблизительно 170% ВВП 
страны. И большинство насе-
ления Эллады уверено: во всём 
виновата алчная Германия, по-
стоянно требующая вернуть 
всё больше и больше денег. 
– Почему они нам постоянно 
твердят про какие-то долги?!  
Я, что ли, у них одалживался?! 
Это политики набрали денег, 
всё разворовали, а теперь ещё 
мне говорят, что я должен за 
что-то там расплачиваться и 
на всём экономить! – после 
бегства покупателя торговец 
пытается перенаправить весь 
свой гнев на меня. 

ПоДДЕржка В крЕДит
Поэтому неудивительно, что 
обещающий грекам освобожде-
ние от долгов Алексис Ципрас 
получил на досрочных парла-
ментских выборах, прошедших 
в конце января, поддержку 
36,37% избирателей. «Впервые 
за последние несколько лет я 
горжусь тем, что я грек, – на-
писал мне сразу после объявле-
ния результатов голосования 
друг из Афин. – Наконец-то 
наша страна начинает по-
настоящему отстаивать свои 
интересы». В этом, судя по все-
му, и кроется главный секрет 
популярности Алексиса Ци-
праса – по факту ещё ничего 
не сделав, своими громкими 
заявлениями он сумел заста-
вить людей поверить в то, что 
отныне Евросоюз будет с ними 
считаться. В этой связи очевид-
но, что по крайней мере на бли-
жайший год Ципрас получил 
некий кредит доверия от сво-
его электората, который ради 
слов «горжусь тем, что я грек», 
возможно, даже будет готов и 
дальше терпеть затягивание 
поясов. Но что дальше? 

Левые партии традиционно 
сильны в Греции. Ещё со вре-
мён Второй мировой войны 
местные коммунисты пользу-
ются популярностью, отчего 
партий под красными флагами 
в стране великое множество. 
Однако главная проблема по-
бедивших сил заключается  
в том, что далеко не все избира-
тели, голосовавшие за СИРИЗА, 
в действительности разделяют 
левые взгляды. «В Греции нет 
36% левых. Люди голосовали 
за Ципраса просто потому, что 
устали от кризиса», – конста-
тирует политолог Костас Папа-
климидзос.
«Можно прогнозировать, что в 
ближайшее время по крайней 
мере мы не увидим на улице 
протестующие профсоюзы, 
бастующих работников метро 
и т.п. Однако если в самое бли-
жайшее время новый премьер 
не перейдёт от слов к делу, то 
вскоре всё вернётся на круги 
своя: анархисты с коктейлями 
Молотова в центре Афин, за-
бастовки и демонстрации», – 
предполагают аналитики.

циПрас начаЛ торгоВаться
Своё премьерство Алексис Ци-
прас уже начал с громких заяв-
лений. Сначала объявил, что ЕС 
не посоветовался с ним относи-
тельно принятия решения по 
антироссийским санкциям. При 
этом заметим, что МИД Греции 
решение ЕС поддержал. Затем 
заявил, что не нуждается в оче-
редном транше кредиторов,  

а также занял весьма жёсткую 
позицию относительно воз-
можного (как надеются в Афи-
нах) списания большей части 
внешнего долга Греции.
«Ципрас начал политический 
торг. При этом занял он самую 
крайнюю позицию. В свою оче-
редь, в другую крайность уда-
рилась Германия. Чья позиция 
перевесит, к какому соглаше-
нию в итоге удастся прийти, 
пока судить сложно», – рассуж-
дает Костас Папаклимидзос. 
Тем не менее в самой Греции 
действия нового премьера уже 
начали обрастать легендами.  
К примеру, греки почти уве-
рены: Ципрас договорился с 
российским президентом Вла-
димиром Путиным о предо-
ставлении Греции займа в 
размере 10 млрд евро. И хотя 
глава минфина Янис Варуфа-
кис в ответ сделал заявление, 
в котором пообещал никогда 
не обращаться за финансовой 
помощью к России, ему верят 
гораздо меньше. Москва для 
греков остаётся главной на-
деждой, усиливающей проти-
востояние страны с ЕС. 
Но Россия тоже молчит. Да что 
она – нет даже сведений о том, 
кто из представителей круп-
ного греческого бизнеса готов 
оказать поддержку Ципрасу. 
Предвыборную кампанию он 
провёл на собственные сред-
ства, а также на пожертвования 
друзей. По слухам, определён-
ную финансовую помощь и 
поддержку СИРИЗА оказывает   

супруга местного олигарха Яна 
Ангелопулу-Даскалаки, извест-
ная тем, что в 2004 году привез-
ла Олимпийские игры в Афины. 
Но, насколько премьер может 
рассчитывать на её поддержку, 
неизвестно. По одной из вер-
сий, лично г-же Ангелопулу 
Ципрас с его рассчитанными на 
массы лозунгами не нужен и да-
ром. На самом деле она рассчи-
тывала, что Олимпиада помо-
жет ей сделать политическую 
карьеру, и, поскольку этого не 
случилось, обиженная миллио-
нерша решила с помощью Ци-
праса взять реванш. 

сша скуПят грЕцию на корню?
Предположение это действи-
тельно может иметь под со-
бой весьма веские основания. 
По мнению экспертов, экс-
премьер Греции Антонис Са-
марас в последний год успел 
крепко поссориться с большин-
ством местных олигархов из-за 
непопулярной налоговой по-
литики. Весьма двусмысленно 
выглядит и фигура Яниса Ва-
руфакиса, возглавившего мин-
фин в правительстве Ципраса. 
Всё дело в том, что Варуфакис 
ещё несколько лет назад не 
только не был членом партии 
СИРИЗА, а, напротив, плотно 
сотрудничал с Йоргосом Папан-
дреу, руководившим Грецией в 
2009–2011 годах. Кроме того, 
г-н Варуфакис в своё время ра-
ботал на Джорджа Сороса. 
Некоторые аналитики не ис-

ключают, что в своё время у вы-
росшего в Америке Папандреу 
были общие интересы с извест-
ным финансистом Джорджом 
Соросом, заключавшиеся в про-
даже греческой госсобствен-
ности. А Варуфаксис открыто 
работал на Сороса. Существо-
вал ли такой план и продол-
жает ли его сегодня Алексис 
Ципрас – вопрос открытый. 
Однако стоит иметь в виду, что 
отказываться от приватизации 
Ципрас на самом деле не на-
мерен – планируется разве что 
изменить механизмы. При этом 
в греческих СМИ вопрос об из-
менении всего лишь порядка 
приватизации то ли ошибочно, 
то ли специально подаётся как 
отказ от неё. 
В 2012 году Янис Варуфакис 
вроде как разругался с семьёй 
Папандреу из-за политических 
разногласий. Однако возможно, 
что былая политическая друж-
ба теперь будет подкреплена и 
экономической составляющей. 
Главной интригой остаётся то, 
будет ли Ципрас пытаться вый- 
ти из зоны евро и вернуть Гре-
цию к национальной валюте. 
По мнению экспертов, возврат 
к драхме, безусловно, помог 
бы Греции провести привати-
зацию с большей выгодой для 
покупателей и их посредников, 
включая того же Сороса. Будет 
ли он выгоден рядовым грекам, 
так восторженно встретившим 
победу Ципраса, пока можно 
только предполагать. 

В греческом заде

Кира ДЕЛИВОРИА
«Надежда приходит» – таков был  
главный слоган избирательной кампании 
нового премьер-министра Греции Алексиса 
Ципраса, лидера леворадикальной партии 
СИРИЗА. В числе основных обещаний 
провозглашались отказ от бесконечного 
режима экономии, переговоры  
с кредиторами о списании миллиардного 
госдолга Греции, а также отмена 
приватизационного плана. Корреспондент 
«Нашей Версии» решил лично выяснить, 
стоит ли грекам рассчитывать  
на светлое будущее.

леонидас ватикиотис,  
экономист:

– алексис ципрас – политик нового 
поколения. он не принадлежит ни одной из 
популярных политических семей Греции – 
ни караманлис, ни папандреу. И за это он 
особенно любим в греческом обществе.
Сегодня многие говорят, что ципрас хочет 
выйти из еврозоны и евросоюза. Я убеждён, 
что это всего лишь плоды пропаганды 
проигравшей партии «Новая демократия». они раскручивали 
эту тему специально, чтобы напугать народ. Ведь известно, что 
по крайней мере 60% греков выступают против возвращения к 
национальной валюте и против выхода из еС. 
Я думаю, что в итоге всё сведётся к тому, что будет подписано 
очередное соглашение относительно госдолга. Документ этот 
будет походить на все предыдущие, и в итоге долг возрастёт ещё 
больше. Моё мнение: Греция должна отказаться от евро и выйти 
из еС. Но при ципрасе этого сделано не будет.

Всё на продажу
одним из условий предоставления Греции финансовой 
помощи значилась распродажа госсобственности, 
начатая ещё при предыдущем премьер-министре 
Антонисе Самарасе. до настоящего момента 
приватизацией занималась специально созданная 
структура Hellenic Republic Asset Development Fund 
(HRADF). 

какие же госактивы новое правительство собирается 
передать в частные руки? 

 Аэропорт Элефтерос венизелос в Афинах
 Афинскую компанию водоснабжения 
 Hellenic Petroleum
 Почту Греции
 DEPA (газовая компания), а также многочисленные 

земельные участки в популярных туристических регионах.
по информации официального сайта HRADF

СУТь ВоПРоСА

Жители Греции не хотят быть в ЕС, 
любят Россию, но получить всё может Америка

мнение экСПеРТА

ТАСС

власть/геополитика
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н
е исключено, что летний отдых в Турции в 
этом году окажется чуть ли не самым бюд-
жетным. По крайней мере власти этой 
страны заявили о своей готовности суб-

сидировать авиаперевозки из России, дабы 
не лишиться наших путешественников. 
«Туризм – одна из ведущих отраслей 
страны. Необходимо предотвратить 
отмену пассажирских рейсов», – 
отметил премьер-министр Турции 
Ахмет Давутоглу. Планируется, что 
российские перевозчики будут получать 
дотации на оплату топлива в размере  
6 тыс. долларов за каждый рейс. 
Аналогичные льготы Турция может 
распространить и на туристов из 
Ирана, количество которых в 
прошлом году увеличилось на 33% по 
сравнению с 2013 годом.

м
инэкономразвития предста-
вило свои предложения о 
субсидировании ипотечных 
кредитов. Как отмечают в 

ведомстве, льготную ставку в 13% 
следует предоставлять только тем, 
кто приобретает своё единственное 
жильё, а также семьям, желающим 
увеличить свою жилплощадь в слу-
чае рождения двух и более детей. 
Более того, в министерстве 
предполагают также ограничивать 
максимальную сумму кредита в 
зависимости от региона. Ещё одним 
обязательным условием получения 
льготной ипотечной ставки является 
покупка жилья экономкласса. 
Схожие критерии предлагается 
применять и при оказании помощи 
заёмщикам, взявшим ипотеку в 
валюте. Госпомощь придёт к тем, 
кто владеет единственным жильём 
опять же экономкласса, а также 
семьям с детьми и иждивенцами, или 
тем, кто в кризис лишился работы. 
(О валютной ипотеке более 
подробно – на с.16.)

В Еврокомиссии предлагают вернуться 
к обсуждению поставок российского 
газа вне проекта «Турецкий поток». 
Об этом на прошлой неделе заявил 

еврокомиссар по энергетике Марош  Шеф-
чович. По его словам, предлагаемый «Газ-
промом» вариант, при котором ЕС будет 
забирать газ на греческо-турецкой гра-
нице, нежизнеспособен.
«Я не могу сказать, что это финальное 
решение, и думаю, что нам нужно 
вернуться к более рациональному 
обсуждению того, какое решение 
будет экономически жизнеспособным 
по этому проекту и в целом о 
сотрудничестве «Газпрома» и 
европейских компаний в газовой 
сфере», – заявил Шефчович.
Интересно заметить, что при этом 
Болгария стала лидером рейтинга 
European Foreign Policy Scorecard 
как страна, благодаря которой 
было заморожено строительство 
«Южного потока». «Несмотря 
на то что это произошло после 
значительного давления на 
страну Европейской комиссией, 
данное решение многого 
стоило Болгарии, которая почти 
полностью зависит от российских 
энергоносителей», – говорится в 
комментариях к рейтингу.

леТний оТПУСк

кРеДиТы

ТРУБА

В
принципе, ска-
жете вы, что здесь 
такого – в сто-
лице действует 

несколько сотен газет и 
десяток телеканалов, из 
которых можно опера-
тивно узнавать все нужные 

новости. Однако всё дело 
в том, что согласно закону 
публиковать свои постанов-
ления и прочие официаль-
ные документы, определя-
ющие в конечном счёте всю 
жизнь округа, администра-
ция может лишь в опреде-
лённых изданиях. Ведь 
здесь важно распростра-

нять их бесплатно и в каж-
дую квартиру – так, напри-
мер, должны доноситься 
данные о публичных слуша-
ниях. А как раз эта возмож-
ность и исчезла. Что каса-
ется неправовой стороны 
вопроса, то в редакцию 
ныне бывшего издателя и 

префектуру звонят еже-
дневно десятки людей с 

просьбой не задерживать 
газету. Письма высылают 
с фотографиями семей 
больше 10 человек – все 
ждут газету и надеются 
получить новый номер 
в кратчайший срок. Так 

кто вставляет палки в 
колёса?
Жалобу в Федеральную 

антимонопольную службу 
подало некое ООО «Аист». 

В связи с этим 
Управление Феде-
ральной антимоно-
польной службы 
по г. Москве было 
вынуждено пре-
рвать процесс 
заключения госу-
дарственных контрактов на 
право освещения деятель-
ности префектуры. 
Примечательна сама поста-
новка вопроса, для чего 
это было сделано. Как при-
знался корреспонденту 
«Нашей Версии» руководи-
тель «Аиста» Андрей Гру-
ничев, жалоба в антимоно-
польное ведомство от лица 
компании была подана с 
целью найти возможные (не 
факт, что существующие на 
самом деле) нарушения при 
проведении тендера. Сам 
«Аист» даже и не собирается 
участвовать – похоже на то, 
что просто тормозит про-
цедуру в чьих-то интересах. 
То есть если вы просто не 
успеваете следующий раз на 
электричку или расписание 
вам неудобно, то можно тор-
мозить поезд или ругаться 
на машиниста? Или, может, 
правильнее просто успевать 
вовремя?
Сама компания «Аист» 
позиционирует себя как 
юридическое бюро с 
широким спектром услуг. 
Одновременно она (ОГРН 

1107746205247 ИНН 
7725690266), согласно дан-
ным «СПАРК-Интерфакса», 
занимается телекоммуни-
кациями, ремонтом офис-
ной техники, разработкой 
программного обеспече-
ния, а также ведёт научные 
исследования в областях 
естественных и технических 
наук сразу. О достижениях в 
области последних, правда, 
широко ничего не известно. 
Также под реквизитами ком-
пании действует интернет-
магазин по продаже детской 
одежды, но, согласитесь, к 
науке это относится мало. 
Хотя «прописка» компании 
по адресу, где также заре-
гистрировано ещё около 
70 других предприятий, и 
уставный капитал в 25 тыс. 
рублей позволяют предпо-
ложить, что, пожалуй, не 
стоит вести речь о научных 
успехах «Аиста», равно как 
и других: организация с 
такими характеристиками 
на это просто вряд ли спо-
собна. А вот подложить сви-
нью миллиону москвичей, 
как оказалось, вполне.

Мелкая компания сорвала работу 
госучреждения и отменила выход газет

В благотворительной  акции 
«Крылья Ангела», состояв-
щейся в храме Христа Спаси-
теля, приняли участие около 
300 ребятишек   из многодет-
ных семей столицы. 23  юных 
художника представляли 
наш округ. 

З адание было одно на 
всех – изобразить  

Ангела-Хранителя, а затем 
поделиться творением рук 
своих с другими.  Лучшие 
работы будут выставлены 
на благотворительном аук-
ционе, средства от кото-
рого пойдут на помощь 
детишкам из неполных и 
неблагополучных семей.  
Праздник добра и света 
был приурочен ко всерос-
сийскому Дню матери. 
Ведь мамы как Ангелы-
Хранители, которых рисо-

вали  дети,  всегда рядом, за спи-
ной.  
«Ангел-Хранитель нужен каж-
дому и всем нам – России. 
Пусть в мире не будет войн и 
слез, пусть светит солнце и 
смеются дети», – обращается с 

молитвой к Богу мама четверых 
ребятишек из Солнцева Татьяна 
Беляева. Ее сыновья мастерски 
наносят на холст контуры кры-
латых фигур. А девочки еще 
одной многодетной мамочки – 
Татьяны Матузенко, тоже из 

Солнцева, угадывают 
своего Ангела в очерта-
ниях звезд. 
«Работать под сводами 
этого храма – огромное 
счастье, – делится впечат-
лениями 15-летняя худож-
ница Ксения Матузенко. –  
Я чувствую необыкно-
венный прилив сил, раз-
мах крыльев моего Ангела 
огромен, он хранит от 
невзгод всю нашу большую 
семью и, конечно, родную 
землю». 

В День призывника  на 
западе Москвы прошла  
военно-спортивная 
игра «Ответный удар», 
в которой приняли 
участие 12  районных 
школьных команд  
и дружный коллектив  
«Георгиевцы» из храма 
Архангела Михаила.

П раздник начался с тор-
жественного митинга 

у памятника воинам – 
жителям села Федосьино, 
погибшим на фронтах 
Великой Отечественной 
войны. С приветственным 
словом к ребятам обра-
тился  глава муниципаль-
ного округа Ново-Пере-
делкино Эрнест Мака-
ренко. Напутствовал юных 
патриотов и   настоятель 
храма Воскресения Хри-
стова в Толстопальцеве,  
священник Димитрий 
Кузьмичев.  «Воины» клуба 
исторической рекон-
струкции «Вольная дру-

жина «Яровит» познако-
мили гостей праздника с 
тактическими приемами 
ведения старинного боя.  
А затем будущие защит-
ники Родины продемон-
стрировали свои уме-
ния  ориентироваться 
на местности, метко 
стрелять из пневмати-
ческого оружия и оказы-
вать помощь раненым.  
Первое место заняла  
команда «Штурмовик» из  
ЦССВ «Берег надежды»,  
набрав 133 очка. На вто-
рую ступень пьедестала 
поднялись «Юные патри-
оты России» – ученики  
школы № 1467.  Их  общий 
счет 123 очка. Почетная 
«бронза» досталась спа-
сателям из среднего обра-
зовательного учреждения  
№ 14, они отстали от лиде-
ров всего  на 25 очков.  

Согласно отчету Феде-
ральной таможенной 
службы России импорт 
лекарств в нашу страну 
сократился на четыре 
процента по сравне-
нию с прошлым годом. 
Всему виной – санк-
ции.  Но по  оценкам 
главного фармацев-
тического ведомства 
страны, нам не грозит 
лекарственный голод, 
дефицита не будет.  
Недопоставки из 
Европы и США закроют  
отечественными ана-
логами или  замените-
лями из других стран. 

Ч то касается развития 
высокотехнологич-

ных медицинских произ-
водств, то Москва в насто-
ящий момент делает все 
возможное для открытия 
таких инновационных ком-
паний у себя. Недавно мэр 
столицы Сергей Собянин  

запустил новую линию по 
производству лаборатор-
ных реагентов  в техно-
парке «Слава». Продук-
ция, которую выпускает 
группа компаний «ДНК-
Технология», позволяет 
диагностировать заболе-
вания на ранней стадии 
(вирусные гепатиты, ВИЧ, 
туберкулез, заболевания с 
наследственной предрас-
положенностью). А также 
проводить молекулярно-
генетические исследова-
ния в персонализирован-
ной медицине. Этим обо-
рудованием пользуются 
теперь не только в Москве, 
но и по всей стране.

На Западе Москвы
Газета западноГо административноГо окруГа москвы

Стр.13 Малое оСвящение нового деревянного храМа в чеСть БоголюБСкой иконы Божией 
Матери в Фили-давыдково СоСтоялоСь в Минувшее воСкреСенье.  новая Святыня СтроилаСь 
по СтаринныМ канонаМ и возводилаСь, как и во вреМена наших предков,  вСеМ МироМ.

Стр.14 МетаФизика, Физика и лирика – ФеСтиваль «кроССконтакт» доБралСя до запада 
МоСквы. главной площадкой ФоруМа СовреМенного иСкуССтва уже в эту пятницу  Станет 
центральная БиБлиотека иМ. а.а. ахМатовой на крылатСких холМах.
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под  надежной защитой 

СправиМСя СаМия Скачу, 
куда хочу!

В воскресенье на конном 
дворе ландшафтного заказника 

«Тропаревский» отметят День матери

Стр.  15

готовиМСя 
к арМии

Малышей и взрослых  ждут в 15.00 у владения  № 6 на  улице Тропаревской. Гостям празд-
ника   предстоят незабываемые встречи с  грациозными обитателями конюшни, интерактив-
ная викторина «Мамы и малыши» и веселая игра «Ребята – жеребята». Шанс получить памят-
ные подарки и покататься верхом есть у всех.  

я – как 
велоСипед: 
еСли 
оСтановлюСь – 
упаду 

встречи 
по пятницам
александр 
городницкий:

9 декабря в редакции газеты «На Западе 
Москвы» на прямой  линии – заместитель префекта 
зао виктор станиславович неЖенеЦ.
Сфера его деятельности – экономическая политика,  
взаимодействие с правоохранительными органами и 
силовыми структурами,  с общественными объединени-
ями граждан, конфессиальными структурами и учрежде-
ниями.
О том, как развивается Западный округ в этом направ-
лении, вы можете узнать у виктора станиславовича, а 
также получить ответ на интересующий вас вопрос, 
9 декабря  с 11 до 12 часов по телефону 8-499-149-
98-84. 

ПРЯМАЯ ЛИНИЯ 
с Виктором НежеНцом

горизонты округа

Стр.  4 – 6

1 300 000 жителей 
столичного округа уже 

месяц не могут получать 
свежие новости о 

событиях, происходящих 
на территории. Выход 27 

газет и сайтов, освещающих 
жизнь округа, был 

вынужденно приостановлен 
из-за одной малопонятной 

организации.

материалы подготовила татьяна нижеГороДСКаЯ. рисунок темура КоЗаеВа

еС не верит  
в «Турецкий поток»

льготную ипотеку  
дадут не всем

Анкара поможет 
нашим туристам

москвичей оставили 
без новостей

сама организация пробовала в 2010 году участвовать в аукционах. 
внимание: на разработку проектов зоны охраны Государственного 
мемориального историко-художественного и природного музея-
заповедника в.д. поленова (на 2,9 млн рублей) и Музея-усадьбы  
л.н. толстого (ещё на 2,9 млн рублей)!
причём по первому заказу Министерству культуры рФ приходилось 

даже судиться, чтобы не платить деньги за работы, выполненные 
некачественно. Экспертиза подтвердила, что Минкульту предлагалось 

оплатить документы, которые не соответствуют техническому заданию  
и законодательству в области сохранения культурного наследия:  

«…спорный проект представляет собой смесь ничего не значащих 
планов без экспликаций с неправильными наименованиями; текстов, 
не связанных с планами; фотофиксации, не дающей основания для 
разработки проектной документации, определённой положением о зонах 

охраны объектов культурного наследия». ломать – не строить! Удивляет, 
что в этой ситуации Управление Федеральной антимонопольной службы 

по г. Москве столь внимательно относится к запросам людей,  
не принимающих участия в конкурсах (и, видимо, даже не собирающихся 
принимать в них участие, судя по их плачевному опыту).

кСТАТи

бизнес
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Российские 
авиаперевозчики устроили 

«драку» за пассажиров

РиА-новости

с
итуация аховая. И ве-
дущие авиаперевоз-
чики в минувшую 
среду обратились 
за помощью к вице-
премьеру РФ Арка-
дию Дворковичу. Под 
письмом подписа-
лись руководители 

компаний: «ЮТэйр», «Трансаэ-
ро», «Ямала», «Уральские ави-
алинии», «Волга-Днепр». Кто 
остался в стороне? «Аэрофлот» 
и «Сибирь».
В письме авиаперевозчики со-
общают, что «из-за кризиса 
будут вынуждены либо повы-
сить цены на билеты, либо со-
кратить частоту рейсов». Рост 
тарифов, объясняют они, при-
ведёт к сокращению объёмов 
развития рынка на 10–20%. 
Среди факторов, негативно 
влияющих на авиационную от-
расль, авиакомпании называют 
сокращение количества между-
народных авиаперевозок, а 
также увеличение стоимости 
лизинга как на воздушные суда 
западного, так и суда отече-
ственного производства, уве-
личение стоимости аэропор-
тового и аэронавигационного 
обслуживания. 

сгоВор ПротиВ конкурЕнта? 
В январе этого года гендирек-
тор «Аэрофлота» Виталий Са-
вельев и генеральный дирек-
тор авиакомпании «Сибирь» 
(более известна под брендом 
S7) Владимир Объедков об-
ратились к первому вице-пре-
мьеру России Игорю Шувалову 
с просьбой... не спасать авиа-
компанию «ЮТэйр». Савельев 
и Объедков считают, что ком-
пания «ЮТэйр» занималась 
бессистемной экспансией и не 
уделяла внимания вопросам 
эффективности бизнеса. Удар, 
что называется, под дых...
А правда ли, что «Аэрофлот» 
находится в более выигрыш-
ном положении, чем осталь-
ные авиаперевозчики? Или, 
возможно, и у этого солид-
ного перевозчика есть свои 
проблемы, о которых обы-
ватель даже не подозрева-
ет? «Аэрофлот» остаётся в 
сплошном шоколаде... Эти 
безобидные вопросы «Наша 
Версия» в письменном виде 
адресовала директору де-
партамента общественных 
связей ОАО «Аэрофлот» Ан-
дрею Согрину. Мы ждали 
хотя бы короткого коммен-
тария от Андрея Владимиро-

вича, но ответа, увы, так и не 
получили. 

Письмо игорю шуВаЛоВу
Второй по величине россий-
ский авиаперевозчик – «Транс-
аэро» – сейчас переживает 
стресс за стрессом.  
«В сентябре генеральный ди-
ректор «Трансаэро» Ольга 
Плешакова направила письмо 
первому вице-премьеру Иго-
рю Шувалову, – рассказали со-
трудники пресс-службы. – Пле-
шакова просила рассмотреть 
возможность государственной 
поддержки авиакомпании. Ведь 
в августе 2014 года «Трансаэро» 
подверглась санкциям со сторо-
ны Украины. Киев ограничил 
пролёты через воздушное про-
странство Украины, что привело 
к финансовым потерям в разме-
ре более 3 млн долларов в ме-
сяц! Ольга Плешакова просила 
у правительства госгарантии на 
10 млрд рублей, а также кредит 
от Сбербанка в размере 1,5 млрд 
рублей». Но правительство от-
казало генеральному директору 
«Трансаэро». Почему же?
В сентябре 2014 года в Мини-
стерстве транспорта РФ про-
шло совещание, на котором за-
меститель министра финансов 

сказал, что финансовое состо-
яние «Трансаэро» было про-
анализировано. Подвели итоги: 
ущерб за облёт территории и 
объём месячной выручки – это 
несопоставимые величины. 
Минфин вынес вердикт: ком-
пания «Трансаэро» со своим 
сложным положением должна 
справиться самостоятельно. 

«ютэйр» В сиЛках 
Авиакомпания «ЮТэйр» во-
обще пребывает в критиче-
ском финансовом положении. 
В середине лета 2014 года ави-
аперевозчик заявил о запуске 
программы снижения издер-
жек, которая предусматривает 
сокращение управленческо-
го персонала, оптимизацию 
маршрутной сети, уменьшение 
времени обслуживания пас-
сажиров. Далее, за последние 
несколько месяцев против 
«ЮТэйр» было подано несколь-
ко крупных исков, в том числе 
от аэропортов Новосибирска 
(Толмачёво), Екатеринбурга 
(Кольцово), Ростова-на-Дону, 
Кургана, Нижнего Новгорода, 
Нягани. И это ещё не все беды! 
Один из крупнейших кредито-
ров «ЮТэйр», Альфа-банк, тре-
бует через суд с авиакомпании 

42,4 млн долларов и 116 млн 
рублей просроченных выплат 
по кредитам. ИК «Авиализинг», 
подавшая в декабре 2014 года 
иск с требованием признать 
«ЮТэйр» банкротом, объявила 
о том, что переуступила право 
требования долга в 3,5 млн ру-
блей Альфа-банку.
К слову, в «ЮТэйр» работает 
свыше 5 тыс. высококлассных 
специалистов, 3129 из них – 
это пилоты и бортпроводни-
ки, 2233 человека – наземный 
персонал. Более 50% работни-
ков имеют допуск к выполне-

нию международных полётов. 
И многих из них ожидает ско-
рое увольнение... От коммен-
тариев пресс-служба «ЮТэйр» 
отказалась.
Зато в Федерации независимых 
профсоюзов РФ сообщили, что 
«авиакомпании России начали 
масштабное сокращение со-
трудников, обусловленное рез-
ким сокращением авиаперево-
зок». Причинами сокращений, в 
частности, являются западные 
санкции. Авиакомпании уже 
уведомили об увольнении бо-
лее 200 командиров авиалайне-
ров, работающих на иностран-
ных судах. Из 14 600 пилотов 
уже уволено более 500 человек.

В жаркой борьбЕ
И, наконец, баловень судьбы 
«Аэрофлот». Чистая прибыль у 
этой акулы бизнеса в 2014 году 
резко выросла на 18,5%  в срав-
нении с показателем 2013 года. 
То есть, в то время как «Транс-
аэро» и «ЮТэйр» загибаются, 
прибыль «Аэрофлота» только 
растёт. И немудрено – цены на 
услуги этого гиганта одни из са-
мых высоких на рынке. Кажет-
ся, лишь исчезнет чужой борт с 
маршрута – цена у «Аэрофлота» 
вырастет. А низкомаржиналь-
ные направления в отдалённые 
города России вообще могут от-
менить. 
Авиакомпания продемонстри-
ровала прибыльность на фоне 
негативных трендов для рос-
сийской и мировой авиатран-
спортной отрасли! К слову, 
кризис и падение темпов роста 
пассажиропотока вынудили 
другие авиакомпании начать 
действительно ожесточённую 
борьбу за авиапассажира.
Авиакомпания «Трансаэро», к 
примеру, совместно с ведущей 
международной консалтинго-
вой компанией McKinsey разра-
ботала комплексную програм-
му повышения эффективности 
работы, которая будет реализо-
вана в этом году. 
В «Аэрофлоте» признали, что 
для стимуляции спроса в кри-
зис прибегают к распродажам. 
В совете директоров этой ком-
пании считают, что если с рын-
ка уйдут две крупные авиаком-
пании (видимо, «Трансаэро» и 
«ЮТэйр»), то авиаперевозчик, 
оставшийся на плаву, «должен 
быть готов забрать освободив-
шийся пассажиропоток». Кто 
же останется в чистом небе? 
Так может монополизировать-
ся целая отрасль.

СПРАВкА

в этом году на вывоз пассажиров 
обанкротившихся авиакомпаний 
правительство намерено выделить 
только 10 млн рублей. Это в 500 раз 
меньше, чем в 2009 году, и в 10 раз 
меньше показателя прошлого 
года. рБк приводит данные 
по российским авиакомпаниям, 
обанкротившимся в последние 
шесть лет.

Air Union, 2008 год
кризис в принадлежащей госкорпорации 
«Ростехнологии» авиакомпании случился в 
августе 2008 года после резкого роста цен 
на авиакеросин. Суммарная задолженность 
авиаперевозчиков, входивших в альянс, 
перед компаниями – поставщиками топлива 
превысила 1 млрд долларов. В один из дней 
из Домодедова не вылетел ни один рейс 
альянса, в аэропорту скопилось почти 3500 
пассажиров Air Union.

«кд авиа», 2009 год
В марте 2009 года калининградская 
авиакомпания прекратила полёты, набрав 
долгов на 12 млрд рублей. В декабре того 
же года один из совладельцев «кД авиа», 
председатель её совета директоров 

Сергей Грищенко, был задержан 
правоохранительными органами по делу о 
преднамеренном банкротстве компании.

«кубань», 2013 год
«авиационные линии кубани» прекратили 
полёты в декабре 2012 года из-за 
«сложного финансового положения». До 
этого авиакомпания попыталась спастись, 
отдав три из шести своих самолётов 
лизингодателю, но успеха это не принесло.

«московия», 2014 год
больше всего претензий к чартерной 
«Московии» было у Финансовой лизинговой 
компании, которая добилась введения 
процедуры наблюдения в авиакомпании, 
задолжавшей ей 150 млн рублей. В феврале 
2014 года временный управляющий 
«Московии» подал в арбитражный суд 
Московской области ходатайство о 
признании компании банкротом.

«Былина», 2014 год
авиакомпания «былина», проработавшая 
на рынке 22 года, 26 августа 2014 года 
приостановила работу из-за финансовых 
проблем. пассажиров «былины» пришлось 
возвращать рейсами «ВИМ-авиа».

Хроника пикирующих компаний

ПРОБЛЕМ  
ВЫШЕ КРЫШИ.  
НО НЕ У ВСЕХ!
«Аэрофлот» 
по-прежнему 
весьма ловко 
пользуется своим 
особым статусом 
и не собирается 
проявлять 
солидарность 
с другими 
авиакомпаниями. 
Пусть погибают.

Надежда ПОПОВА
Кризис больно ударил по 
авиаперевозчикам. Бедствие терпит 
«юТэйр», не всё ладно у «Трансаэро». 
Потрясения миновали пока разве что 
сытый и богатый «Аэрофлот», которому всё 
происходящее на руку: в случае «жёсткой 
посадки» других авиаперевозчиков 
весь пассажирский поток уйдёт под его 
«фюзеляж». Так что, в итоге всё небесное 
пространство может захватить, пользуясь 
ситуацией, «Аэрофлот»? АкУлА В неБе

бизнес
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ч
лен Комитета Госдумы 
по обороне Игорь Зотов 
разрабатывает законо-
проект, запрещающий 

тату-салонам наносить кли-
ентам нацистские символы 
и символику экстремистских 
организаций. «В нашей стране 
недопустима нацистская сим-
волика  – не могут их носить 
потомки победителей фашиз-
ма», – уверен депутат. Он также 
предлагает увеличить штраф 
за публичную демонстрацию 

подобных изображений: для 
физических лиц до 10 тыс. руб- 
лей, для юридических –  
до полумиллиона. Напомним, 
недавно интернет-пользова-
телей возмутил появившийся 
в Сети фоторепортаж с кре-
щенских купаний в Зелено-
граде: у одного из участников 
на груди виднелась татуиров-
ка в виде свастики. Они по-
требовали найти мужчину и 
привлечь его к администра-
тивной ответственности.

П
ервый зампред Комите-
та Госдумы по жилищ-
ной политике и ЖКХ 
Елена Николаева пред-

лагает разрешить возврат 
приватизированных квартир 
государству. По её мнению, 
прежде всего это будет полез-
но одиноким малоимущим 
гражданам, которые смогут 
сэкономить на уплате нало-
гов. Вдобавок им не придётся 
отчислять деньги на капи-
тальный ремонт. Как пред-

полагается, после деприва-
тизации человек останется в 
своей квартире на условиях 
социального найма. Кроме 
того, народная избранница 
считает необходимым прод-
лить бесплатную приватиза-
цию, которая заканчивается 1 
марта, для детей-сирот и тех, 
кто встал в очередь на полу-
чение жилья до 1 января 2013 
года. Она надеется, что её за-
конопроект будет одобрен и 
вступит в силу ещё до весны.

ч
лен Совета Федерации 
Жанна Иванова внесла в 
Госдуму законопроект, по-
зволяющий россиянам 

указывать в паспорте свою 
национальность. По мнению 
сенатора, это будет способство-
вать сохранению самобытности 
каждой этнической общности 
многонационального народа 
России. Желающим получить 
отметку о национальной при-
надлежности придётся напи-
сать заявление в территори-
альный орган ФМС и оплатить 
госпошлину. Запись может 

быть аннулирована также по 
заявлению гражданина, при 
этом ему выдадут новый па-
спорт. Сведения о националь-
ности по инициативе роди-
телей могут быть внесены и 
в свидетельство о рождении 
ребёнка. Надо сказать, что 
депутаты уже рассматрива-
ли подобные инициативы, 
но поддержки они не нашли. 
Так, в прошлом году думская 
фракция КПРФ предлагала до-
бавить в паспорт графы «на-
циональность» и «вероиспове-
дание».

г
лава комиссии Обще-
ственной палаты РФ 
по безопасности Антон 
Цветков попросил де-

путатов Госдумы повысить 
в два раза – с нынешних 
500–1500 рублей до 1–3 тыс. 
рублей – штрафы для пе-

шеходов, нарушающих пра-
вила дорожного движения. 
По его словам, поведение 
«безлошадных» граждан, 
переходящих дорогу в не-
положенном месте, только 
на первый взгляд кажется 
безобидным. «В ДТП, проис-

ходящих по вине 
нерадивых пеше-
ходов, игнориру-
ющих правила, 
зачастую гибнут 
люди, – отмеча-
ет Цветков. – При 
этом наказание, 
предусмотренное 
действующим за-
конодательством, 
серьёзным не на-
зовёшь». 
Штраф в 500 ру-
блей, по его мне-
нию, не способен 
остановить нару-
шителя, а значит, 
никакого профи-
лактического эф-
фекта не имеет. 
В Комитете ГД по 
транспорту уже 
заявили о готов-
ности поддержать 
инициативу. 

ГОВОРят, ЧтО
вернут графу «национальность»

ГОВОРят, ЧтО
штрафы для пешеходов удвоят 

ГОВОРят, ЧтО
запретят наколки  
на теле в виде свастики

ГОВОРят, ЧтО
квартиры разрешат вернуть 
государству

Георгий ФИЛИН
Новость, о которой 
отчего-то не кричат ни 
в Москве, ни в Брюсселе: 
Европейская комиссия 
заключила соглашение 
с Россией на поставки 
свинины в обход 
объявленного эмбарго. 
А как же санкции? Да, 
странам ЕС поставлять 
мясо в нашу страну, как 
и прежде, запрещено. 
Но вот Франции, Италии, 
Дании и Нидерландам – 
не как членам ЕС, а как 
отдельно взятым, так 
сказать, государствам – 
уже позволено. 

к
азалось бы, всем участ-
никам сделки выгодно 
помалкивать. Одни, 
так сказать, при день-
гах, другие – при мясе. 
И всем хорошо. Нет, не 
всем! Плохо Польше – 
её свиноводов новость 
повергла в шок. Согла-

ситесь, это же форменное свин-
ство со стороны Брюсселя: фран-
цузам и итальянцам позволили 
торговать мясом, а поляков – та-
ких верных, таких преданных 
идеям европейского единства! – 
прокатили.
О разочаровании, постигшем 
поляков, можно судить по заго-
ловкам местных газет: «Конец 
солидарности Евросоюза про-
тив российского эмбарго», «Ев-
ропоражение польских произво-
дителей», «Новый сепаратный 
пакт Москвы и Европы – мнения 
поляков не спросили». Так и 
есть, не спросили. Производите-
ли из Старого Света целый год 
донимали Брюссель просьбами 
смягчить антироссийские санк-
ции – чтобы Москва вновь от-
крыла границу для европейско-
го мяса. Но действие санкций, 
как известно, продлили. А фер-
мерам Старой Европы – вер-
нее, четырёх вышеупомянутых 
стран – предоставили возмож-
ность осуществлять поставки 
как бы не от лица Евросою-
за. Иезуитская идея, конечно, 
но фермерам, в общем-то, всё 

равно. Лишь бы снова подняли 
пограничный шлагбаум на рос-
сийской границе.
Всё бы ничего, когда бы о «сепа-
ратных переговорах» не проведа-
ли в Варшаве. Оказывается, Рос-
сия поставила Евросоюзу условие: 
от итальянской и французской 
свинины мы не откажемся, а вот 
польской и прибалтийской нам 
и даром не надо. Почему? Да там 
эпидемии вроде свирепствуют. 
И теперь мало того, что поляки и 
прибалты «пролетели» с постав-
ками мяса в Россию, так ещё и Ев-
росоюз намеревается отказаться 
от польской свинины, к вящему 
удовольствию мясников из Герма-
нии и Испании. А что, лихо убрали 
конкурентов руками русских! 
И что примечательно: пресса как 
воды в рот набрала. Не молчат 
только в Польше. «Брюссель и 
Москва договорились, что страны, 
входящие в Евросоюз, отныне бу-
дут индивидуально оговаривать 
с Россией условия отмены санк-
ций, – сообщает газета «Кресы». – 
Для нас это пощёчина. Мы не ожи-
дали такого от наших партнёров».
В общем-то чума свиней в Поль-
ше действительно свирепствует, 
но не везде. Санитарный надзор 
разграничил территорию Речи 
Посполитой на зоны – «чистые» и 
«заражённые». Но Москва раздела 
на буферные зоны не признаёт и 
считает, что эпидемией охвачена 
вся территория Польши. В Вар-
шаве собирались было подать 
жалобу в ВТО – от имени всего 
Евросоюза. Но там сделали вид, 
что претензий к Москве не имеют. 
И теперь Польша намеревается 
подать жалобу в индивидуальном 
порядке. Правда, шансов на вы-
игрыш у Варшавы почти никаких: 
дело в том, что поставки в Россию 
свинины летом прошлого года 
приостановили вовсе не из-за эм-
барго (его ввели позже), а из-за за-
прета Роспотребнадзора. По этой 
причине поляки и не смогли полу-
чить от ЕС компенсацию – а всем 
остальным странам-производите-
лям её выделили. Теперь же, что-
бы открыть российский шлагбаум 
перед польской свининой, недо-
статочно просто отменить эм-
барго – надо заново подтвердить 
пригодность продукта, причём на 
условиях Роспотребнадзора. В об-
щем, Брюссель подложил полякам 
свинью. 

Брюссель подложил 
полякам свинью
Европа втихую отменяет антироссийские санкции

Энрико  
БРивио, 

пресс-секретарь 
еврокомиссии по 

вопросам безопасности 
продовольствия:

– Между  
европейской 

комиссией 
и российскими 

ветеринарными 
службами 

в последнее время 
действительно 

проводились 
неформальные 

встречи  
и переговоры – 

в частности, в ходе 
сельскохозяйственно-

продовольственной 
выставки  

«Зелёная неделя». 
Результаты этих 

переговоров можно 
назвать позитивными. 

они позволили ряду 
стран евросоюза 

возобновить экспорт 
некоторых продуктов 

в Россию.  
польша в число этих 

стран не входит.

LORI

общество
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П
о разным оценкам, 
даже в последние 
тучные годы не бо-
лее 5% населения 
России могло по-
зволить себе купить 
жильё, не прибегая к 
кредитам, – осталь-
ным приходилось 

для этого влезать в долги. 
Кому-то повезло: примерно 2,5 
млн жилищных кредитов уже 
погашено. Однако осталось 
ещё почти столько же. Хуже 
всех пришлось тем, кто оформ-
лял займы в валюте – с ростом 
курса доллара и евро задолжен-
ность по ним уже достигла 140 
млрд (!) рублей. 
Объективности ради стоит 
сказать, что приведённая циф-
ра составляет менее 4% всей 
ипотечной просрочки, однако 
«пляски» вокруг неё застав-
ляют предположить, что про-
блемы на рынке жилищных 
кредитов будут нарастать как 
снежный ком и в итоге могут 
привести к весьма серьёзным 
последствиям – от социаль-
ных возмущений до коллапса в 
строительстве. 

уйти В откаЗ
«Уже понятно, что объёмы вы-
дачи ипотеки в 2015 году за-
метно снизятся. Остановки 
кредитования мы не ожидаем, 
но, по нашим прогнозам, объём 
выданных ипотечных креди-
тов сократится на 50–60%»,  – 
прогнозирует замдиректора по 
рейтингам кредитных инсти-
тутов «Эксперт РА» Михаил До-
ронкин. 
Как он поясняет, «сегодня 
ключевой фактор, влияю-
щий на динамику ипотечно-
го кредитования, – уровень 
кредитной ставки. После 
повышения Банком России 
ключевой ставки в декабре 
прошлого года до 17% бан-
ки стали резко увеличивать 
ставки по всем вновь вы-
даваемым кредитам, в том 
числе ипотечным. А ставки 
более 15% фактически для 

большинства заёмщиков 
являются заградительны-
ми».
До недавнего времени средняя 
по рынку ставка в России рав-
нялась 12,2%. Что уже близко к 
обозначенной экспертом «точ-
ке невозврата». Вообще, по раз-
ным подсчётам, если ипотека 
будет предлагаться потребите-
лям по 18–20%, то 90% потен-
циальных заёмщиков придётся 
отказаться от этого инструмен-
та покупки жилья. При 14–15% 
годовых доля отказников со-
кращается до 60%, но всё равно 
остаётся существенной. 

банки сами ПоДготоВиЛи криЗис 
Парадоксально, но при значи-
тельном сокращении числа 
граждан, готовых впрячься 
в кредитную кабалу, рынок 
ипотечных кредитов остаётся 
рынком не покупателя, а… про-
давца. 
«Рынок в настоящее время 
достаточно концентрирован, 
около 90% ипотечного рынка 
покрывается 10 крупнейшими 
банками, которые сохраняют 
ипотеку в своём продуктовом 
ряде», – констатирует замди-
ректора дирекции рознич-
ного бизнеса банка «Санкт-
Петербург» Дмитрий Алексеев. 
Такое положение вещей тре-
вожит отдельных наблюда-
телей. «Риск монополизации 
существует по всем сегментам 
банковской системы России. 
Считаю этот риск очень значи-
мым», – предупреждает Анато-
лий Аксаков. Как вспоминает 
глава АРБ, «в лучшие годы чис-
ло банков, выдающих ипотеку, 
достигало 500 – это создавало 
конкуренцию и в сфере цены 
кредита, и в условиях его вы-
дачи. Нам нужно поддерживать 
высокий уровень конкуренции, 

только так мы можем обеспе-
чить максимально возможный 
комфорт условий ипотеки для 
конечного потребителя».
Но пока до пресловутого «ком-
форта» ещё очень далеко. Бо-
лее того, получение кредита в 
ближайшей перспективе будет 
сопряжено со всё возрастающи-
ми трудностями. Председатель 
правления Росгосстрах Банка 
Александр Фалев прогнозиру-
ет: «Безусловно, ужесточатся 
требования к доходам, к ста-
бильности отрасли, в которых 

работают заёмщики. Более ло-
яльно будут относиться к кли-
ентам, занятым в сфере произ-
водства, сельского хозяйства и 
импортозамещения. Наиболее 
сложно будет получить кредит 
работникам финансовой сфе-
ры, линейным руководителям 
и ИП».

цЕны на кВартиры буДут расти 
При этом чем меньше выдаёт-
ся ипотечных кредитов и чем 
сильнее растёт просрочка по 
ранее выданным займам, тем 

хуже чувствуют себя застрой-
щики. 
В профессиональной среде 
сложилось мнение, что наи-
более сложно в нынешних 
условиях придётся компа-
ниям, больше половины не-
движимости которых воз-
водится при привлечении 
ипотеки. Не исключено, что 
многие объекты и вовсе не 
будут завершены.
Если так, то наверняка обо-
стрится ситуация с уже вы-
павшими из информаци-
онного поля обманутыми 
дольщиками. Точнее, эта 
подзабытая проблема вы-
светится в новом качестве 
– квартир так и не дождутся 
отягощённые займами поку-
патели. 
Ещё один российский пара-
докс – при всех финансовых 
потрясениях цена жилья 
будет не падать, а расти. 
Девелоперы уверены: по 
итогам года она увеличится 
на 15–20%. Впрочем, есть и 
обратное мнение: «Общий 
уровень цен в РФ выше со-
ответствующих показате-
лей Германии в два-четыре 
раза (!), – подчёркивает во-
пиющую странность Сергей 
Хестанов. – Соответствен-
но рынок всё ещё остаётся 
сильно перегретым. По мере 
снижения российской эконо-
мики и падения располагае-
мых доходов граждан рынок 
недвижимости будет при-
ходить к более адекватным 
уровням». «Но произойдёт 
это не быстро», – оговарива-
ется эксперт.
В любом случае нынешнее 
поколение россиян вряд ли 
будет жить во времена до-
ступного жилья. Или хотя бы 
доступной ипотеки. 

Хата  
за краем

ТАСС

ЧТо ДАльШе?
долговые проблемы ипотечников вряд ли приведут  
к тому, что на рынке появятся заложенные ими квартиры. 
По крайней мере так считают некоторые эксперты. 

Александр ФАлев, 
председатель правления Росгосстрах Банка: 

– как правило, банки стараются не изымать 
квартиры, а искать способы преодоления 
временной сложной ситуации у заёмщика. 
Например, есть практика, когда заложенная 
квартира сдаётся, а доход от аренды идёт 
в погашение кредита. при этом заёмщик 
живёт у родственников или в более дешёвом 
жилье. В залоге у банков оказывается обычно 
минимальное количество квартир, ведь для 
банков квартира в залоге – это в первую 
очередь проблемы с переоформлением, 
последующей продажей и т.д.

Михаил доРонкин,
замдиректора по рейтингам кредитных институтов 
«Эксперт РА»: 

– такую ситуацию (появление на рынке 
заложенных в банках квартир. – Ред.) мы ранее 
видели в 2009–2010 годах, когда на сайтах 
банков появлялись предложения о продаже 
заложенной недвижимости со скидкой. Я не 
исключаю, что такая ситуация повторится в 
2015 году. Но, конечно, она не будет носить 
массового характера, поскольку качество 
ипотечного портфеля останется достаточно 
высоким.

Всеволод ИСтОМИН
17 человек оказались в 
полицейских участках 
Москвы по итогам не 
согласованной с властями 
акции протеста валютных 
заёмщиков, прошедшей 
в столице. Похоже, что 
начавшиеся волнения –  
это только начало. По 
ожиданиям экспертов, 
в этом году выплата 
ипотечных кредитов станет 
непосильным бременем 
даже для многих из тех, 
кто брал займы в рублях. 
Новые же кредиты почти 
не будут выдаваться 
вовсе, из-за чего объёмы 
строительства жилья резко 
сократятся.

РЕЙТИНГ РЕГИОНОВ ПО УРОВНЮ ДОСТУПНОСТИ 
ПОКУПКИ ЖИЛЬЯ С ПОМОЩЬЮ ИПОТЕКИ 
Какую квартиру можно в среднем купить при помощи кредита в различных регионах 

31,6 49

Площадь доступной по ипотеке квартиры 
в начале 2014 г., кв. м

Челябинская обл.

Мурманская обл.

Санкт-Петербург

Ямало-Ненецкий автономный округ

Магаданская обл.

Москва

Иркутская обл.Нет данных68 86 104 123,3

Место

1
2
3
4
5
6
7
8
9

10
...
73
74
75
76
77
78
79
80
81
82

Ямало-Ненецкий АО
Магаданская обл.
Мурманская обл.
Ханты-Мансийский АО - Югра
Тюменская обл.
Ненецкий АО
Камчатский край
Челябинская обл.
Иркутская обл.
Томская обл.
...
Тверская обл.
Белгородская обл.
Ярославская обл.
Приморский край
Ростовская обл.
Алтайский край
Республика Башкортостан
Нижегородская обл.
Республика Мордовия
г. Москва

123,3
95,9
90,6
84,2
83,8
74,7
74,7
71,7
71,0
64,1
...
40,0
40,0
38,2
37,6
36,8
36,4
36,2
35,5
35,2
31,6

-2,7
6,0
3,6
2,9
4,4
-4,7
-2,5
13,5
21,5
7,6
...
18,6
9,1
5,8
18,0
11,3
17,1
9,0
10,3
7,3
21,5

11,7
12,3
11,7
12,2
12,1
12,2
11,8
12,4
12,3
11,8
...
12,3
12,1
12,5
12,0
12,3
12,2
12,4
12,2
12,4
12,2

51,9
53,1
41,1
58,1
54,9
74,2
59,9
31,7
36,4
42,8

50,0
50,2
53,7
72,4
53,0
44,4
54,8
59,6
45,5
157,4

Регион

Россия 52,5 15,2 12,2 50,9

Площадь доступной 
по ипотеке квартиры 
в начале 2014 г., кв. м

В качестве индикатора доступности в рейтинге 
выступает площадь квартиры среднего качества, 
которую может приобрести семья, состоящая из двух 
работающих со средней зарплатой в своем регионе

Объем кредита рассчитывается исходя из срока 
20 лет и первоначального взноса на уровне 20%. 
Предполагается, что семья тратит не более 40% своих 
ежемесячных доходов (зарплата) на выплаты по кредиту

Изменение 
доступности 
за год, %

Средняя ставка по 
жилищным кредитам 
в январе-мае 2014 г., %

Средняя стоимость 
кв. м в начале 2014 г.,
тыс. руб.

Источник: рейтинговое агентство «РИА Рейтинг» по данным Центробанка РФ и Росстата

Получить
ипотечный кредит 
будет невозможно

общество/ситуация
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а
мбициозную про-
грамму, пообе-
щавшую за 15 лет 
стабилизацию чис-
ленности населения 
и формирование 
предпосылок по-
следующего демо-
графического роста, 

сейчас уже и не вспоминают.  
А зря. Отрицательный резуль-
тат – тоже результат.

очЕрЕДной «сон ЗоЛотой»
На словах это была хорошая 
концепция с самыми прекрас-
ными заявлениями о намере-
ниях всяческого улучшения, 
увеличения, повышения, укре-
пления и создания. На деле – 
похоже, обыкновенная обман-
ка государственного масштаба, 
очередной «сон золотой». Впро-
чем, и вред от него получился 
минимальный: население Рос-
сии давно не обольщается на 
предмет грандиозных планов, 
так что и особого разочарова-
ния не наблюдается. И всё же 
документ стоит некоторой эпи-
тафии, ведь он касается глав-
ной проблемы России – пробле-
мы её выживания.
Задачи демографической поли-
тики России концепция обозна-
чила широко. Это укрепление 
здоровья населения, улучше-
ние качества жизни и качества 
здравоохранения. 
В итоге же мы видим сокраще-
ние численности населения 
при ухудшении его качества,  
снижение средней продолжи-
тельности жизни, старение 

нации. А что возросло? Воз-
росла болезненность нового 
поколения. У 90% школьников 
при медицинском осмотре диа-
гностируются самые различ-
ные заболевания. Из молодых 
людей призывного возраста 
более половины «ограниченно 
годные», то есть передвигаться 
могут, а гранату отбросить на 
безопасное для себя расстоя-
ние – нет.

мы ЛиДируЕм По коЛичЕстВу 
ДЕтских суициДоВ
Вместе с тем получено до-
казательство непреложного 
факта: когда государство це-
ленаправленно вкладывает 
деньги в демографический 
проект, это работает. Так, бла-
годаря хорошо финансируе-
мому национальному проекту 
по повышению рождаемости, 
который стартовал в России в 

2007 году, наступил перелом 
в этой тенденции: впервые за 
последние 20 лет население 
России прекратило сокра-
щаться. Но какова дальней-
шая судьба «материнского ка-
питала», неизвестно. Согласно 
официальным данным, эта го-
спрограмма должна быть ре-
ализована за 10 лет, поэтому 
2016 год для неё может стать 
последним. 
А вот ещё тревожные данные 
статистики: мы лидируем в 
Европе по количеству детских 
суицидов. 33% от числа всех 
самоубийств в нашей стране 
совершают дети и подростки. 
По данным ЮНИСЕФ, в России 
стремительно растёт число за-
болеваний молодого поколения 
психическими расстройствами 
и расстройствами поведения. 
Эта цифра также превышает 
аналогичные показатели стран 
Европы в три-пять раз. В по-
следнее десятилетие мы пере-
живаем неуклонный рост алко-
голизма и наркомании. Число 
юных наркоманов возросло в 
18 раз, а детей-наркоманов – в 
24,3 раза. Из каждых пяти под-
ростков, поступающих в дет-
скую Филатовскую больницу 
столицы, один ребёнок – алко-

голик, один  – наркоман, два – 
токсикомана. 
«Профессиональная» болезнь 
наркоманов – гепатит В и С. Не-
давно врачи выявили новую 
наркоманскую напасть  – ге-
патит «дельта», такой же за-
разный и неизлечимый как 
вирус СПИДа, тоже прогресси-
рующего:  реальное число ВИЧ-
инфицированных в России до-
стигло миллиона и продолжает 
косить молодёжь. Ещё одна но-
вая и практически неизученная 
штука – пивной алкоголизм у 
подростков.
Что это, если не коллективное 
самоубийство генофонда? Но 
государственной концепции 
по возвращению новому по-
колению радости жизни пока 
не видно. Разве что прошла 
вот такая новость: в россий-
ских школах планируется вве-
сти должность специалиста по 
предотвращению детских суи-
цидов. Ещё один скучный и бес-
полезный урок. И это всё?
А если ничего не делать, то кто 
же станет улучшать демогра-
фическую ситуацию и работать 
в России? Мигранты – вот кто. 
Именно на них авторы демо-
графической политики возла-
гают все надежды... 

общество/тенденции

концепция вымиранияКсения ВЕРЕтЕННИКОВА
Российская Концепция 
демографического 
развития до 2015 года, 
принятая  в 2000-м, 
проваливается. Последний 
год действия этой 
программы начался 
с тревожной вести от 
Росстата, который вывесил 
на своём сайте, мягко 
говоря, неутешительный 
демографический прогноз 
до 2050 года. 

Что спасёт Россию от демографической катастрофы?

Cтарший научный сотрудник 
центра развития НИУ ВШЭ 
Cергей АЛЕКСАШЕНКО 
в своей статье для РБК 
проанализировал данные 
Росстата.  Ведомство даёт три 
варианта прогноза – низкий, 
средний  и высокий. 

П
ервый означает продолже-
ние сложившихся тенден-
ций. Второй – реалистичный 
прогноз с учётом принима-

емых мер. Третий – желаемые 
для властей показатели, зафик-
сированные как цели Концеп-
ции демографической политики 
до 2025 года. Эксперт пришёл к 
выводу: чтобы сохранить нынеш-
нюю численность населения 
страны, к 2050 году потребуется 
колоссальный приток мигран-
тов – около 20 млн, более 12% 
нынешнего населения России.
Инерционный сценарий предпо-
лагает, что ежегодный прирост 
населения России за счёт сальдо 
международной миграции (при-

ехавшие минус уехавшие) до 2050 
года будет плавно снижаться с 270 
тыс. человек в год до 170 тысяч. В 
целом же за 35 лет население Рос-
сии за счёт миграции прирастёт 
на 7,7 млн человек. В реалистич-
ном прогнозе ежегодный мигра-
ционный прирост растёт с 300 
до 385 тыс. человек к 2030 году 
и потом плавно дорастает до 400 
тыс. человек. В итоге – плюс 13,6 
млн человек за весь прогнозный 
период. В высоком варианте про-
гноза ежегодный прирост за счёт 
миграции быстро увеличивается 
до 555 тыс. к 2030 году и удер-
живается на этом уровне до 2050 
года. Итог – дополнительные поч-
ти 19 млн человек.
При этом оценку потенциальной 
миграции нужно увеличить на 
количество уезжающих в дру-
гие страны граждан России. Не 
только высокий, но даже и реали-
стичный вариант представляется 

совсем нереалистичным. По дан-
ным ФМС, сегодня в России нахо-
дится около 11 млн иностранных 
граждан, 80% из которых – граж-
дане стран СНГ.  Для реализации 
реалистичного и высокого про-
гнозов количество граждан этих 
стран, работающих в России, 
должно увеличиться в 2,5 и 3,2 
раза (!) соответственно. Если мы 
хотим понять, что будет проис-
ходить с российским населением, 
то нужно вычесть из прогнозных 
оценок миграционный прирост. 
И тогда картина становится со-
всем другой.  Россия стоит перед 
угрозой быстрой депопуляции; 
поддержать существующую плот-
ность населения «своими силами» 
на горизонте жизни ближайшего 
поколения не удастся. Это обер-
нётся огромными социальными 
и экономическими проблемами, 
связанными с вымиранием мно-
жества населённых пунктов.

ПРоГноЗ

СКОЛЬКО МИГРАНТОВ ИЗ СНГ 
ЖИВУТ В РОССИИ

Доля мигрантов, 
живущих в России,  
% от населения 
своей страны

Украина
2 417 575

Азербайджан

Молдавия

Киргизия

Белоруссия 

Армения

579 493

561 033

544 956

517 828

5,5

15,8

15,9
12,5

6,1

3,5

7,4
9,6

5,6

480 017

Узбекистан
2 215 780

Казахстан

Таджикистан

597 559

999 169

Количество 
граждан, 
находящихся 
в России, чел.

9

Украина

Азербайджан

Казахстан

Узбекистан
Таджикистан

Киргизия

Молдавия

Белоруссия

Источник: ФМС, данные на 20 января 2015 года

Армения

Требуется 20 миллионов 

мигрантов

Первый кризис прошлого века (1914–
1922 годы) начался во время Первой 
мировой войны, революции, Граждан-
ской войны, эпидемий и голода 1921–
1922 годов. общие демографические 
потери – от 12 до 18 млн человек.
второй кризис был вызван голодом 
1933–1934 годов. общие потери насе-
ления России – от 5 до 6,5 млн человек.
Третий кризис – последствия великой 
отечественной войны. численность 
населения в 1946 году составила 98 млн 

человек, тогда как в 1940-м  – 110 мил-
лионов. С учётом снижения рождаемо-
сти общие потери России в этот период 
оцениваются от 21 до 24 млн человек. 
для изменения рождаемости в конце 
1960-х годов и в середине 1990-х боль-
шое значение имели «демографиче-
ские волны», вызванные резким сниже-
нием числа родившихся в годы великой 
отечественной войны (длина демо-
волны примерно равна 26 годам).
в начале 1990-х годов к демографиче-

ским факторам снижения рождаемо-
сти добавились социально-экономи-
ческие и экологические, что вызвало 
своеобразный демографический резо-
нанс (совокупность демоволны и соци-
ально-экономических причин приводит 
к демографической интерференции). 
некоторые аналитики называют этот 
период четвёртым демографическим 
кризисом: с 1989 по 2002 год числен-
ность постоянного населения РФ сокра-
тилась на 1840 тыс. человек, или 1,3%.

как социальные потрясения приводили к демографическим кризисам в России
нАШе ДоСье

ТАСС
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н
азвание крупнейшей 
страховой компа-
нии страны входит в 
первые ряды самых 
узнаваемых отече-
ственных брендов. 
Ничего удивитель-
ного – «Росгосстрах» 
недаром называет 

себя наследницей советского 
Госстраха, умело эксплуатируя 
симпатию выросших в СССР 
граждан к знакомому имени. 
Есть другая уловка: будучи сто-
процентно частной, компания 
Данила Хачатурова умело при-
кидывается государственной, 
что также подогревает доверие 
клиентов. Впрочем, уловок в 
арсенале «Росгосстраха» хвата-
ет – недаром, как сообщали Фе-
деральная антимонопольная 
служба и Федеральная служба 
по финансовым рынкам, стра-
ховщик лидирует по количе-
ству жалоб со стороны автовла-
дельцев. Занижение выплат по 
ущербу, отказ в оформлении по-
лисов ОСАГО без покупки кучи 
дополнительных ненужных 
страховок, нежелание учиты-
вать понижающий коэффици-
ент за безаварийную езду – за 
всё это надзорные ведомства 
штрафуют «Росгосстрах» регу-
лярно. Но теперь инструмен-
тарий ухищрений, кажется, по-
полнится ещё одним методом. 

хоть страхуй, хоть нЕ страхуй
1 декабря прошлого года на-
чала действовать единая ме-
тодика оценки ущерба при 
ДТП. Умы россиян в это время 
больше занимал скачущий 
курс доллара, потому новость 
прошла почти незамеченной. 
А зря. По слухам, в тот день в 
офисах страховых компаний, 
занимающихся автограждан-
кой, в потолок дуплетом ле-
тели пробки от шампанского. 
Если так, то особенно торже-
ственная обстановка царила в 
«Росгосстрахе». Именно Данил 
Хачатуров считался одним из 
сторонников принятия упо-
мянутой методики. Разговоры 
о необходимости её разработ-

ки начались одновременно с 
введением в России системы 
ОСАГО. Суть идеи заключалась 
в следующем: для того чтобы 
рассчитать сумму выплаты на 
ремонт разбитого в ДТП авто-
мобиля, необходимо получить 
заключение эксперта. 
Естественно, что страховщики 
могут сколь угодно твердить о 
«защите интересов клиента». 
Каждому понятно, что цель 
коммерческой компании – за-
работать побольше денег. 
В связи с чем суммы ущерба 
безбожно занижались, основа-
нием чему становилось заклю-
чение «карманной» эксперт-
ной фирмы. Автовладельцы, 
в свою очередь, обращались к 
независимым оценщикам, по-
лучали справку и шли в суд, ко-
торый на законном основании 
заставлял страховые компа-
нии раскошеливаться, заодно 
оплачивая ещё и судебные из-
держки. 
Казалось бы, всё просто: не 
жульничай, плати справедли-
во, но кому ж хочется отдавать 
свои деньги? В конце 2013 года 
страховщики вместе с Данилом 

Хачатуровым даже написали 
письмо главе Центробанка 
Эльвире Набиуллиной – мол, 
ситуация критическая, под 
угрозой весь страховой рынок 
страны! А всё потому, что нет 
единой методики расчёта оцен-
ки ущерба  – сетовал глава «Рос-
госстраха». 
Довольно быстро она была раз-
работана, а 1 декабря прошлого 
года вступила в действие. И всё 
бы ничего, вот только цены на 
запчасти, если следовать ей, 
оказались безбожно занижены. 
Причём если прежде у автовла-
дельца была возможность об-
ратиться в суд, заставив страхо-
вую заплатить именно столько, 
сколько требуется для ремонта 
разбитой машины, то теперь 
это делать бесполезно. Методи-
ка на то и единая, что все другие 
считаются недействительны-
ми  – суд просто откажет в иске. 
Впрочем, это была всего лишь 
плохая новость. А теперь очень 
плохая. Готовилась методика 
ещё в то время, когда евро сто-
ил 40 рублей, а доллар чуть 
больше 30. А запчасти на ино-
марки покупаются именно на 

валюту. Так что можете прики-
нуть, сколько денег страховая 
выдаст вам на руки и сколько 
ещё придётся доложить самому. 
Пересматриваться цена на зап-
части в рамках единой системы 
теперь будет только в середине 
года, так что до июля упаси вас 
бог попадать в аварию. Ну как, 
выгодно быть страховщиком? 

боЛьшая хитрость 
«росгосстраха» 
То, что по поводу отсутствия 
единой методики оценки 
ущерба Хачатуров сокрушал-
ся не зря, становится ясно уже 
сейчас. «Для него существует 
только одна задача – выгода 
компании, – свидетельствуют 
знающие главу «Росгосстраха» 
люди. – Он умеет делать день-
ги из всего. И если Хачатуров 
поставил себе цель, то можно 
быть уверенным – он её до-
стигнет. При этом он стратег, 
продумывает свои схемы на не-
сколько ходов вперёд, так что 
изначально никто не может по-
нять, что происходит».
Два года назад страховой ры-
нок всполошило заявление 
Данила Хачатурова о том, что 
«Росгосстрах» намерен суще-
ственно сократить свой порт-
фель ОСАГО. Причиной этого, 
как объяснял он, является боль-
шая убыточность автограждан-

ки. «Статистика говорит, что 
убыточность зашкаливает уже 
до такой степени, что мы не 
можем себе позволить в таких 
масштабах, как мы это делали 
раньше, этим видом занимать-
ся. Поэтому будем потихонечку 
избавляться от самых убыточ-
ных сегментов», – признавался 
Хачатуров, прогнозируя сво-
рачивание деятельности ком-
пании по ОСАГО в 28 регионах 
страны. 
В начале 2014-го он заявил 
повторно: автогражданка 
убыточна, «Росгосстрах» уже 
уменьшил свой портфель на 
30%, а дальше будет только 
хуже. 
Когда подобное говорит самый 
авторитетный страховщик 
страны, не прислушиваться к 
нему невозможно. В итоге па-
ническое настроение, похоже, 
передалось рынку в целом.  
В течение года сектор авто-
гражданки решили покинуть 
такие крупнейшие игроки, как 
«Альянс», «Цюрих надёжное 
страхование» и МСК, а другие 
сократили свою деятельность. 
И что же? В декабре стало из-
вестно: осторожный «Росгос-
страх», так долго заявлявший 
об убыточности ОСАГО, уве-
личил свою долю на рынке 
c 25,6% до рекордных 34,9. 
Одновременно в полтора раза 
выросли и сборы, достигнув  
52,4 млрд рублей. 
Но, может быть, все эти деньги 
пошли на выплаты по страхов-
кам? Отнюдь – «Ведомости» 
подсчитали: на возмещение 
ущерба по полисам ООО «Рос-
госстрах» потратило только 26, 
7 млрд рублей.
Итог таков: «Росгосстрах» те-
перь контролирует треть рын-
ка автогражданки, обязанность 
каждого водителя иметь на ру-
ках полис принесёт ему новые 
деньги, а введение единой си-
стемы оценки позволит хорошо 
сэкономить на выплатах. Свою 
шахматную партию Данил  
Хачатуров снова провёл блес- 
тяще.

РосгосСТРАХ для водителей

общество/кошелёк

Антимонопольная служба регулярно 
выписывает  «росгосстраху» штрафы, но 
компания не перестаёт нарушать закон

комменТАРий
 В принципе единая методика 
расчёта действует во многих 
странах. однако памятуя об 
11-летней практике занижения 
страховщиками выплат, я отно-
шусь к этой инициативе с недо-
верием. при разработке единой 
методики клятвенно заверялось, 
что после её введения автомоби-
листы будут получать реальное 
возмещение ущерба, а количе-
ство конфликтов между автовла-
дельцами и страховыми компани-
ями существенно снизится. Для 
этого даже был запущен интер-
нет-сервис, где можно узнать 
стоимость той или иной детали. 
Итак, берём модуль подушки без-

опасности на Subaru. Согласно 
данным сайта, страховая компа-
ния заплатит за него 3 рубля 45 
копеек, а с учётом износа вый-
дет и того меньше. при этом на 
сайте компании Exist стоимость 
этого модуля составляет 77 036 
рублей 75 копеек. ещё один 
пример – капот на Volkswagen. 
Страховщики оценивают его в 
45 800 рублей, продавцы – в 70 
280. Спрашивается, откуда они 
вообще взяли такие цены? к тому 
же сейчас из-за роста курса евро 
цены на запчасти вырастут ещё 
больше. Да и нормо-час в пред-
ставлении страховщиков также 
имеет какую-то сказочную цену.

николай 
ТюРников, 

генеральный 
директор компании 

«Главстрахконтроль»

ТАСС

Получить 
деньги 
по ОСАГО 
станет ещё 
сложнее

Игорь КИяН

У вас есть машина? 
Вы хороший водитель? Если 
нет, то до вплоть начала 
июля лучше воспользуйтесь 
общественным 
транспортом. 
В особенности это 
касается автовладельцев, 
имеющих на руках 
полис автогражданки от 
компании «Росгосстрах».  
А таких в России, как 
показывает статистика, 
миллионы. И вскоре их, 
по-видимому, станет ещё 
больше – «Росгосстрах» 
начал наступление на 
рынок ОСАГО. Чем это 
может обернуться для 
российских автолюбителей 
и их кошельков, выясняла 
«Наша Версия».
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–н
ас с семье 
было пятеро, 
я старший, – 
рассказыва-
ет уроженец 
Красноярского 
края Сергей 
Камсков. – 
В связи с 

этим, а также оттого, что мама 
является инвалидом детства, 
государство выделило нашей 
семье благоустроенную пяти-
комнатную квартиру площа-
дью 100 квадратных метров. 
Времена тогда ещё на дворе 
стояли советские. Того, что 
будет дальше происходить в 
стране, никто не предпола-
гал. И само слово «приватиза-
ция» знали, наверное, только 
маститые экономисты.

«отЕц оформиЛ кВартиру  
В ЕДиноЛичную 
собстВЕнность»
Вскоре страны не стало. За-
тем, как вспоминает Сергей, 
не стало и семьи – отец ре-
шил оставить жену с пятью 
детьми и жить по-своему. 
Ничего, выжили, окончили 
школу и даже смогли посту-
пить учиться. Сам Сергей 
уехал в Москву, остальные 
остались в Красноярске. 
К тому времени отношения 
между ним и отцом, оста-
вившим семью, охладели 
окончательно. Потому он и 
не знал, какие переговоры 
родитель ведёт с другими 
своими детьми. 
– Под предлогом приватиза-
ции квартиры он попросил 
выслать ему паспорта,  – го-
ворит Сергей Камсков. – Ког-
да паспорта вернул, они об-
наружили, что выписаны из 
своей квартиры и прописа-
ны в другой – бабушкиной. 
При этом никаких заявлений 

они не писали и в паспорт-
ный стол не ходили. Когда 
же спросили отца, зачем он 
так сделал, тот ответил – 
дескать, так нужно, чтобы 

легче было сделать при-
ватизацию, а потом мень-
ше платить за коммуналку. 
Само собой, в подробности 
никто вдаваться не стал. 

Во-первых, всё-таки отец 
вроде, плохого не сделает, 
во-вторых, по молодости лет 
никто не заботился, что там 
происходит с квартирой,  – 

пусть взрослые сами разби-
раются. 
1 марта 2010 года отец полу-
чил документы на перешед-
шую в собственность квартиру. 
Естественно, по документам 
владельцем всех 100 квадрат-
ных метров значился он один. 
Правда, прописал туда жену 
– несмотря на разрыв отноше-
ний, официально брак аннули-
рован не был.
– Три недели назад, в сере-
дине января, мне позвонила 
мать и рассказала, что отец 
выгнал её и проживающих в 
квартире детей на улицу, за-
явив, что он тут хозяин, – на-
писал Сергей Камсков в своём 
обращении в редакцию «На-
шей Версии». – При этом он 
ни разу не платил ни за свет, 
ни за коммунальные услуги 
и палец о палец не ударил по 
домашнему хозяйству. Даль-
ше он заставил мать подпи-
сать добровольное согласие 
на развод через загс. Но за-
одно «подстраховался» и од-
новременно подал заявление 
на развод в мировой суд, где 
указал, что жена имеет само-
стоятельный заработок и в 
содержании не нуждается, а 
спора о разделе совместного 
с женой имущества у него нет, 
поскольку за 40 лет брака со-
вместного имущества у них 
не нажито.

кто ПостаВиЛ ПоДПись  
на ДокумЕнтах? 
В семье Сергей считался са-
мым энергичным, поэтому 
действовать выпало ему. Тем 
более что вопросы, как гово-
рится, лежали на поверхно-
сти. Сам Камсков не прини-
мал участия в приватизации 
квартиры и не подписывал 
никаких бумаг – это раз. 
И он до сих пор прописан в 
той самой квартире – это два. 
Немаловажно: за последнее 
время он успел поменять па-
спорт, получить загранич-
ный, жениться, развестись – и 
все процедуры проводились 
по месту прописки, ни разу 
ни у ФМС, ни у любого дру-
гого официального органа 
не возникло претензий. То 
есть в государственных ба-
зах данных он по-прежнему 
значится как зарегистриро-
ванный по прежнему адресу. 
А раз так, то каким образом 
была оформлена приватиза-
ция? Согласно закону каж-
дый член семьи старше 14 
лет должен лично подписы-
вать документы – если хотя 
бы один из них против или 
отсутствует, приватизация 
невозможна. Сотруднику 
местной администрации до-
статочно было заглянуть в 
паспорт к «главе семейства» – 
там, как известно, указыва-
ется количество детей, после 
чего проверить, все ли из них 
подписали заявление на при-
ватизацию. Выходит, сделано 
это не было? 
– Сейчас я собираюсь бороть-
ся за свои права и права своей 
семьи, – говорит Камсков. – 
Насколько я знаю, на 16 фев-
раля уже назначен развод. 
Как рассказала мама, дальше 
отец собирается выписать 
её из квартиры, квартиру 
продать и ехать жить к род-
ственникам. А на нас – его де-
тей – подать в суд, чтобы мы 
содержали его, потому что у 
него маленькая пенсия. 
«Наша Версия» будет следить 
за развитием этого дела. 

общество/криминал

СУТь ВоПРоСА

комменТАРий

историю Сергея камскова вряд ли можно 
считать исключительной. в своё время сто-
личные правоохранители, решив плотнее 
заняться этим вопросом, всего за четыре 
месяца выявили 180 (!) фактов мошенниче-
ства в сфере жилищной приватизации. 
При этом судебная практика показывает, 
что во многих случаях к нарушениям при-
частны чиновники, от которых как раз и 
зависит оформление необходимых доку-
ментов. в конце 2013 года следствен-
ные органы возбудили уголовное дело в 
отношении главы Ардатовского района 
Республики Мордовия. как сообщалось, 
он незаконно приватизировал на свою 
11-летнюю дочь особняк площадью 339 
квадратных метров. Прежде аналогичный 
случай имел место в Ростове-на-дону, 
где глава одного из районов через под-
ставное лицо оформил освободившуюся 
после смерти одинокого старика муници-
пальную трёхкомнатную квартиру на свою 
падчерицу. 

Также нередко чиновники за мзду помогают 
получать квартиры аферистам. не так давно 
в Сыктывкаре осудили главного специали-
ста сектора по жилищным вопросам и прива-
тизации жилья администрации Эжвинского 
района надежду коновалову – за взятку  
в 40 тыс. рублей она помогла гражданину 
незаконно приватизировать квартиру. 
впрочем, порой мошенники применяют 
совсем немыслимые схемы. Примером 
тому является шокирующая история, про-
изошедшая в 2011 году в Хабаровске. 
Узнав о смерти одинокой женщины, афе-
ристы подобрали даму, очень похожую на 
покойную, дополнительно загримировав 
её. используя её документы, мошенница 
провела приватизацию и продала квартиру. 
однако факт продажи жилья насторожил 
сестру скончавшейся хабаровчанки. выяс-
нив, что сделка была проведена уже после 
смерти, она обратилась в полицию. для 
того чтобы установить факт подлога, сыщи-
кам пришлось даже проводить эксгумацию. 

Как «отжимали» квартиры в ходе приватизации

– В данном случае я вижу достаточные 
основания для признания сделки при-
ватизации квартиры недействитель-
ной. если гражданин, постоянно заре-
гистрированный в жилом помещении, 
не давал своего согласия на участие 
в приватизации и не отказывался от 
приватизации в пользу другого лица, 
то согласно нормам закона приватиза-
ция не могла быть проведена. Думаю, 
что при обращении в суд необходимо 
истребовать регистрационное дело из 
Росреестра. В дальнейшем путём про-
ведения почерковедческой экспер-
тизы легко установить, ставил ли сам 
гражданин свою подпись на докумен-
тах или же это сделал за него кто-то 
другой. В случае если экспертиза уста-

новит, что документы в регистраци-
онном деле поддельные, – возможно 
возбуждение уголовного дела по ст. 
159 ук РФ  «Мошенничество». 
тот факт, что квартира была привати-
зирована в 2010 году, а срок исковой 
давности по оспариванию привати-
зации составляет, как известно, три 
года, не играет роли. На самом деле 
три года учитываются не с момента 
самого факта приватизации, а со вре-
мени, когда гражданин узнал или дол-
жен был узнать о нарушении своих 
прав. поэтому следует обращаться в 
суд и одновременно с заявлением в 
полицию. полагаю, что перспектива 
восстановить свои права у заявителя 
имеется весьма хорошая.

елена 
САвко, 

адвокат, 
Адвокатская 

палата 
г. Москвы 

жульё моё
Кирилл АШОтОВ

1 марта в России 
заканчивается бесплатная 
приватизация жилья – 
впредь оформить квартиру 
в собственность можно 
будет только путём её 
выкупа у государства. 
Приватизационная 
кампания стартовала в 
1991 году. За это время, 
по данным властей, 
полноправными 
владельцами своих квартир 
стали 86% россиян. 
При этом эксперты 
отмечают: если пристально 
изучить, как шла 
приватизация жилья, 
выяснится, что нарушений 
и криминала тут не 
меньше, чем было при 
приватизация предприятий. 
«Наша Версия» 
решила присмотреться 
внимательнее к одному 
такому случаю. 
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Игорь УТЕШЕВ, врач-хирург:

– Принято считать, что аппендикс воспаляется от попадания в него 
жёстких, неперевариваемых частиц пищи, например шелухи от 
семечек. Это заблуждение! отверстие аппендикса слишком мало  – 
всего 1–2 миллиметра. опытные хирурги могут вспомнить лишь 
единичные случаи, когда в червеобразном отростке оказывались 
семечко яблока или косточка маслины. Аппендикс воспаляется, 
когда начинает «пропускать» в себя бактерии, населяющие кишеч-
ник. Сначала происходит нагноение слизистой, а потом и всех слоев 
стенки отростка. очень активно этот процесс идёт при наличии кало-
вых камней, запоров, усилении брожения в кишечнике. Сегодня 
специалисты склонны относить к причинам острого аппендицита 
гастрономические пристрастия современного человека и повальную 
аллергизацию, возникающую вследствие загрязнения окружающей 
среды. как это ни странно, но раньше аппендициты были редкостью. 
Сегодня концентрация вредных веществ в городах, не говоря уже о 
мегаполисах, превышает норму в десятки раз, люди стали употре-
блять слишком много продуктов, содержащих ГМо, а это и есть про-
воцирующий фактор.

Л
юбовь к энергетическим напит-
кам, столь популярным сегодня 
среди подростков и молодёжи, 
чревата повышенной чувстви-

тельностью зубов, кариесом и прочи-
ми стоматологическими проблемами, 
предупреждают американские учё-
ные.
Исследователи из Университета Юж-
ного Иллинойса протестировали де-
вять энергетиков. В каждый из них 
на 15 минут опускали кусочки зубной 
эмали, которые затем на два часа зама-
чивали в слюне. Такой цикл повторял-
ся четыре раза в день. В итоге выясни-
лось, что всего пяти дней может быть 
достаточно, чтобы необратимо повре-
дить эмаль. Как результат – развитие 
кариеса. А виной всему запредельный 
уровень кислотности энергетиков. 
Медики советуют свести к миниму-
му употребление подобных напитков,  
а лучше и вовсе от них отказаться.

ГОВОРят, ЧтО 
энергетики разрушают зубы 

ГОВОРят, ЧтО 
грязный воздух провоцирует аппендицит

к
анадские учёные обнаружили связь 
между качеством воздуха и аппенди-
цитом: чем больше вредных примесей 
в атмосфере, тем выше риск попасть 

на операционный стол.
Воспаление червеобразного отростка сле-
пой кишки, одно из самых распространён-
ных заболеваний брюшной полости, лечат, 
как известно, одним-единственным спосо-
бом – удалением аппендикса. Возможно, по-
тому, что медики до сих пор теряются в до-
гадках относительно причин недуга. Есть 
только гипотеза, что он возникает из-за 
закупорки отростка инородным телом. Од-

нако она не объясняет миро-
вую статистику. Так, пик забо-
леваемости аппендицитом в 
индустриальных странах при-
шёлся на начало XX века, но 
затем она снизились с введе-
нием законов, касающихся до-
пустимого уровня выбросов. 
В развивающихся же странах 
число больных увеличивается 
вместе с ростом промышлен-
ности.
Сотрудники Университета 
Калгари изучили медицин-
ские карты более 5 тыс. 
человек, которые попали в 
больницу с аппендицитом, 
и сопоставили их с данны-
ми мониторинга городско-
го воздуха. Оказалось, что 
поток пациентов увеличи-
вался в те дни, когда в ат-
мосфере регистрировалась 
повышенная концентрация 
загрязняющих веществ, в 

особенности озона и диоксида азота. 
При этом в летние месяцы приступы ап-
пендицита случались чаще, чем в зим-
ние. Очевидно, потому, что летом люди 
проводят больше времени на улице и 
дышат «свежим» городским воздухом. 
Исследователи обнаружили и другой 
интересный факт: от грязного воздуха 
сильнее страдают мужчины. Авторы 
изыскания объясняют это тем, что они 
чаще выбирают профессии, связанные с 
работой под открытым небом – напри-
мер, строителя, полицейского или двор-
ника. 

Елена РАКИТИНА, 
врач-стоматолог, кандидат медицинских наук:

– Газированные напитки, энергетики, а также соки содержат 
большое количество кислоты. она используется не только для 
получения определённого вкуса, но и как консервант. Больше 
всего такой кислоты в энергетиках. При контакте с зубной эма-
лью эти кислоты вызывают деминерализацию – процесс сродни 
тому, который происходит при возникновении кариеса. При 
постоянном употреблении таких напитков формируются эрозии 
в местах, где эмаль наиболее тонкая (у шеек зубов), она покры-
вается микротрещинами, становится рыхлой и разрушается. на 
начальных стадиях это выглядит как белый полукруг в области 
шейки зуба, на более поздних стадиях может присоединиться и 
кариозный процесс. Так что если вы употребляете такие напитки, 
то лучше пить их через соломинку, избегая контакта с зубами.

ГОВОРят, ЧтО 
здоровую пищу можно полюбить 

Мария ОВСяННИКОВА, кандидат медицинских наук, врач-
терапевт первой категории, главный специалист медицинского 
управления компании «ЛЕОВИт нутрио»:

– изменение пищевого стереотипа – очень сложная задача 
даже для здорового человека. А при ожирении она стано-
вится ещё более трудно решаемой. ведь это так невы-
носимо не есть то, что хочется, терпеть ограничения в 
питании! однако современный подход к коррекции веса с 
помощью диеты и физической активности предполагает 
использование, как и в описанном эксперименте, уже гото-
вых систем питания для снижения веса, разработанных 
специалистами. именно такой подход позволяет избежать 
срывов, переедания и способствует максимально сбалан-
сированному питанию для похудения. кроме того, среди 
готовых продуктов для похудения есть и так любимые всеми 
сладости – полезные десерты, горячий шоколад, белково-
шоколадные коктейли, фруктовые батончики и батончики 
мюсли. важным моментом систем питания для снижения 
веса является не только отсутствие жёстких ограничений и 
радикальной смены стереотипа питания, но и сбалансиро-
ванность рациона, которая достигается дополнением раци-
она витаминно-минеральными комплексами для похудения 
и использованием, помимо готовых продуктов диеты, обыч-
ной еды – свежих фруктов, салатов, отварного мяса, рыбы, 
яиц, кисломолочных продуктов и так далее. всё это позво-
ляет худеть гармонично и постепенно менять пищевые при-
страстия, приучая свой организм к потреблению более здо-
ровой пищи. А дополнение процесса похудения физиче-
скими нагрузками способствует более быстрой активации 
системы эндорфинов – «гормонов удовольствия» – и регу-
ляции насыщения. Худейте постепенно и со вкусом и будьте 
здоровы!

г
астрономические пристрастия 
человека можно изменить и при-
вить ему любовь к полезным про-
дуктам. Это доказали американ-

ские учёные. 
В исследовании Университета Тафтса 
участвовали мужчины и женщины с 
избыточным весом или ожирением. 
Треть добровольцев питались как 
обычно, а остальных посадили на ди-
ету с высоким содержанием клетчат-
ки и белка и небольшим количеством 
углеводов. Такой рацион не позволял 
участникам чувствовать голод, ведь 
именно в этот момент нездоровая 
пища кажется нам столь 
привлекательной. Перед на-
чалом и в конце эксперимен-
та, который длился шесть 
месяцев, обеим группам сде-
лали МРТ головного мозга. 
Во время сканирования им 
показывали изображения 
различных блюд. Оказалось, 
что за полгода в «командном 
органе» людей, придержи-
вавшихся диеты, произошли 
заметные изменения. Иссле-
дователи зарегистрировали 
у них повышение активно-
сти центра удовольствия 
при виде полезных низкока-
лорийных яств и снижение 
чувствительности к вредной 
еде. Специалисты сделали 

однозначный вывод: эти едоки стали 
получать удовольствие от здоровой 
пищи. «Действительно, полученные 
данные доказали, что человек может 
натренировать мозг и настроить его 
на правильное питание», – отметила 
ведущий автор изыскания доктор 
Сьюзан Робертс. При этом учёные 
подчёркивают, что меню должно 
быть максимально разнообразным 
и основываться на продуктах пре-
имущественно растительного про-
исхождения. А вот соблюдение спе-
циальных диет возможно только по 
рекомендации врача.

КОММЕНтАРИй

КОММЕНтАРИй

материалы подготовила Виктория наЗароВа. Фото: LORI

здоровье

КОММЕНтАРИй



2109—15.02.2015  № 05 (480)

и
з топ-клубов самые 
существенные поте- 
ри понесли к насто-
ящему моменту 
московские ЦСКА и 
«Спартак». Остав- 
шись без весен-
ней стадии евро-
кубков, хозяева 

команд устроили зимой сво-
его рода  распродажу. Впро-
чем, слово «распродажа» к 
происходившему не слишком 
хорошо подходит, поскольку 
более-менее приличные 
деньги получат, возможно, 
лишь московские армейцы 
за трансфер Сейду Думбия. 
Нападающий  сборной Кот-
д’Ивуара отлично проявил 
себя на групповой стадии 
Лиги чемпионов, и вовсе 
не случайно, что им в итоге 
заинтересовалась «Рома», 
выступавшая с ЦСКА в одной 
группе.
Помимо Думбия из ЦСКА 
ушли чилиец  Марк Гонсалес 
и швед Расмус Эльм. Как и  
Думбия, они внесли немалый 
вклад в победы ЦСКА послед-
них лет: дважды становились 
чемпионами России, дважды 
завоёвывали Кубок России. 
Контракты с игроками были 
расторгнуты «по обоюдному 
соглашению сторон», а зна-
чит, бюджет армейцам попол-
нить в данном случае не 
удалось, разве что зарплаты 
теперь Гонсалесу и Эльму пла-
тить не придётся. В аренду в 
бразильский «Интернасио-
нал» отпустили ещё одного 
полузащитника – Витиньо, 
так и не сумевшего в Москве 
по-настоящему заиграть. Ес- 
ли к этой пятёрке добавить 
ещё чеха Томаша Нецида, в 
очередной раз отправленного 
в аренду, то получится, что из 
ЦСКА за зиму ушли сразу пять 
иностранцев!
«Спартак» расстался с двумя 
зарубежными игроками: ар- 
гентинец Тино Коста перешёл 
на правах аренды в «Дженоа», 
а Сальваторе Боккетти арен-

довал другой итальянский 
клуб – «Милан». «Локомо-
тив» потерял свою главную 
ударную силу: нападающий 
Даме Н’Дойе продолжит спор-
тивную карьеру в Англии, а 
«Динамо» решило не пере-
подписывать контракт с 
эквадорским полузащитни-
ком Кристианом Нобоа, кото-

рый в результате стал игро-
ком греческого ПАОКа. 
Большая часть этих перехо-
дов объясняется не столько 
желанием заработать, сколько 
стремлением клубов разгру-
зить в условиях кризиса зар-
платную ведомость, а заодно и 
постараться пристроить «лиш-
них» иностранцев. Наиболее 

же примечательные транс-
феры – Думбия и Н’Дойе  – свя-
заны ещё и с тем, что форварды 
выступали на завершившемся 
в минувшее воскресенье Кубке 
африканских наций. Оба они в 
связи с этим находятся в хоро-
шей форме и способны уже 
сейчас помочь командам в тех 
зарубежных чемпионатах, где 

нет длительной зимней паузы.  
А вот когда возобновятся 
игры в России, их форсиро-
ванная подготовка скорее 
всего играть в полную силу 
уже не позволит – скажутся 
пропущенные сборы, на кото-
рых закладывалась столь 
необходимая на наших полях 
«физика».

Главному тренеру 
сборной России Фабио 
Капелло выплатили 
долги по зарплате. 
Правда, только за 
прошлый год.

Д
олготерпение Фабио 
Капелло, похоже, нако- 
нец-то вознаграждено. 
Итальянец, возглав-

ляющий сборную России по 
футболу, не получал причи-
тающуюся ему зарплату аж 
с июня прошлого года. Рос-
сийский футбольный союз 
(РФС) неоднократно заяв-
лял, что не имеет средств 
для того, чтобы выплачивать 
причитающуюся Капелло по 
контракту огромную сумму: 
напомним, что настав-
ник нашей национальной 
команды был самым высо-
кооплачиваемым специа- 
листом среди всех тренеров 
сборных на чемпионате мира 

2014 года в Бразилии. По 
крайней мере на бумаге…
И вот на прошлой неделе 
после вмешательства ми-
нистра спорта Российской 
Федерации Виталия Мут-
ко целевой кредит РФС на 
погашение образовавшей-
ся задолженности вроде 
бы согласился выделить 
миллиардер Алишер Ус-
манов. Речь идёт о сумме 
в 400 млн рублей. Правда, 
так и непрояснёнными 
при этом остаются три во-
проса. Во-первых, где РФС 
найдёт деньги на текущие 
выплаты в 2015 году? И, 
во-вторых, как РФС будет 
гасить предоставленный 
кредит? Ну и, конечно, хо-
телось бы понять главное: а 
за что, собственно, вообще 
Капелло платят такую зар-
плату?

капелло получил от Усманова

главная пОтеря цСка
Сейду думбия – нападающий, игрок сборной 
кот-д’ивуара. выступал за японские клубы 
«касива Рейсол», «Токусима вортис», команду 
«янг Бойз» из Швейцарии. в 2010 году перешёл 
в цСкА. за московских армейцев провёл  
95 матчей, в которых забил 51 гол. Был признан 
в России лучшим футболистом в 2011 и  2014 
годах. лучший бомбардир чемпионата кот-
д’ивуара 2005 года (15 голов), чемпионатов 
Швейцарии 2009-го (20 голов), 2010 года  
(30 голов), чемпионата России 2011/12-го  
(28 голов), 2013/14 года (18 голов). Перешёл  
в итальянскую «Рому».

главная пОтеря «лОкОмОтива» 
даме н’дойе – нападающий, игрок сборной 
Сенегала. выступал за португальскую 
«Академику», греческие «Панатинаикос» и оФи, 
датский «копенгаген». в 2012 году перешёл 
в московский «локомотив». в 66 матчах за 
железнодорожников забил 27 голов. лучший 
бомбардир чемпионатов дании 2011-го (25 
голов), 2012 года (18 голов). Перешёл  
в английский «Халл Сити».

главная пОтеря «динамО»
кристиан нобоа –  полузащитник, игрок сборной 
Эквадора. в 2007 году из эквадорского клуба 
«Эмелек» перешёл в казанский «Рубин», за 
который провёл 107 матчей и забил 22 гола.  
в 2012 году стал игроком московского «динамо». 
за «бело-голубых» в 78 матчах забил 12 голов. 
Перешёл в греческий ПАок.

главная пОтеря «Спартака» 
Сальваторе Боккетти – полузащитник, выступал 
за сборную италии. в 2010 году перешёл из 
«дженоа» в казанский «Рубин», за который 
провёл 52 матча и забил 9 голов. в 2013-м стал 
игроком московского «Спартака». Перешёл  
в итальянский «Милан».

СПРАВкА

СБоРнАЯ

ТАСС

РиА новости

Зарубежные звёзды уезжают из РоссииДмитрий НИКОЛАЕВ
В европейских 
футбольных чемпионатах 
закрылось зимнее 
трансферное окно. Оно 
не совпадает по датам 
с российским, поэтому 
с приобретением игроков 
наши клубы не спешили –  
и о масштабах,  
и о качестве пополнения 
мы сможем судить лишь 
в конце февраля. А вот 
масштаб потерь оценить 
уже можно – и они очень 
существенны. Российские 
топ-клубы расстались с 
целой группой ведущих 
игроков, и вырученных 
за них денег вряд ли 
хватит на адекватную 
замену.

окно в европу
спорт
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и сегодня, как и много 
лет назад, творец 
приходит к власти 
попросить денег. 
и оба делают вид, 
что обожают друг 
друга.  те улыбаются, 
и эти улыбаются. 
две фальшивые 
мимики – это и 
есть сегодняшние 
взаимоотношения 
власти  и творца.

культура / откровение

–р оман Григо-
рьевич, начну 
с наболевше-
го. Почему 
сфера культу-
ры, которая, 
казалось бы, 
должна объ-
единять лю-

дей, напоминает в послед-
нее время поле брани? То 
запрещают концерты Ма-
каревича, то советуют не 
выпускать в прокат «леви-
афан», то в любой критике 
видят антипатриотические 
высказывания… 
– Потому что некоторые чи-
новники ищут проблемы там, 
где их попросту нет. Раздувают 
скандал, видя свою роль только 
в запретах.
Несколько месяцев назад я по-
ставил спектакль «В начале  
и в конце 
времён» по 
пьесе уро-
ж е н ц е в 
Л ь в о в а . 
Спектакль 
о черно-
быльской 
трагедии. 
Д е й с т в и е 
происходит 
во времена 
СССР. 

Семья, полагая, что все разго-
воры о радиации придуманы 
лишь для того, чтобы захва-
тить жилища, отказывается 
покидать зону отчуждения. Я 
ставил спектакль о судьбах лю-
дей, оказавшихся заложниками 
обстоятельств, но всё равно 
нашлись те, кто попытался об-
винить меня в антироссийском 
высказывании. Но это же бред! 
Они вообще знают, когда была 
чернобыльская авария? 
– видимо, недаром в по-
следнее время разговоры о 
введении цензуры возника-
ют всё чаще и чаще.
– У любой власти во все вре-
мена есть желание поглотить 

культуру. Посмотрите: чем 
интенсивнее вводятся за-
преты и чем активнее 
Дума закручивает гай-
ки, тем чаще в обществе 
возникают локальные 
пожары. За примерами 

далеко ходить не надо. Не-
давно депутаты Ставропо-

лья потребовали отменить 
показ рок-оперы «Иисус Хри-

стос – суперзвезда». Им, видите 
ли, название показалось бого-
хульным. А ещё меня пораз-

ило, как один из централь-
ных телеканалов из 

фильма «Стиляги» 
вырезал сцену, 
в которой вид-
на голая грудь 
актрисы. И по-
добных исто-
рий множе-

ство! 
А если власть что-то запреща-
ет, то исполнители на местах 
стараются всячески ей угодить, 
забывая порой, что искусство 
– это сфера, свободная от по-
литики. Художник имеет право 
на самовыражение. Правда, в 
нашей стране об этом всё чаще 
забывают.
– Почему?
– Нет сво-бо-ды. Советский 
ген рабства никуда не исчез. 
И сегодня, так же как и много 
лет назад, творец приходит к 
власти попросить денег. И оба 
делают вид, что обожают друг 
друга. Те улыбаются, и эти улы-
баются. Две фальшивые мими-
ки – это и есть сегодняшние 
взаимоотношения власти и 
творца.
– но не все же ходят к власти 
на поклон – многие деятели 
культуры занимают доста-
точно критическую пози-
цию. А вы в политику и вовсе 
вроде бы никогда не лезли…
– Тратить время на политику? 
Упаси бог! Жизнь настолько 
скоротечна, что надо спешить 
заниматься основным своим 
делом. Лично я хочу ставить 
спектакли, не думая о том, что 
за окном. Поэтому я ни в совет-
ское время за этим не следил, 
ни сейчас. Больше того, всю 
жизнь старался скрыться по-
дальше от власти.
– Простите, но верится в это 
с трудом… 
– Рассказываю. Долгое время я 

был приглашённым режиссё-
ром, то есть не работал в штате 
какого-либо государственного 

театра. Но однажды совер-
шил глупость. 

В 1970 году согласил-
ся стать главным ре-
жиссёром в Твери. 
Как раз надвигалось 
100-летие Ленина. А я 
общался с Юлием Ки-

мом, Даниэлем, Синяв-
ским, Уваровой и даже 

подумать не мог, что дол-

жен что-то сделать к этой дате.
Но на заседании обкома, где я 
обязан был присутствовать, 
вдруг объявляют: «А сейчас о 
планах театра к 100-летнему 
юбилею Ленина сообщит ре-
жиссёр Роман Виктюк». Для 
меня это была полная неожи-
данность. Я направился к три-
буне, на ходу придумывая, как 
выкрутиться из положения. 
И вдруг меня словно осенило: 
«Товарищи, – сказал я. – Наш 
театр основательно подгото-
вился к этой славной дате. Бук-
вально на днях в Музее Ленина 
я обнаружил письма Клары 
Цеткин к Надежде Крупской, в 
которых Цеткин сообщает сен-
сационную для русского театра 
новость. Оказывается, Ленин 
говорил, что как только в Рос-
сии установится наша власть, 
то молодёжь должна увидеть 
на сцене пьесу Шиллера «Каба-
ле унд Либе». 
Я замолчал на секунду. В зале 
повисла гробовая тишина. Ком-
мунисты не понимали, какая 
«кабале» и какая «либе», но 
когда я перевёл: «Коварство и 
любовь», то первый секретарь 
Корытков сказал: «У, б…дь, без 
бумажки говорит, и как». В об-
щем, пьесу утвердили к поста-
новке. 
– и никто ни о чём не дога-
дался?
– Слушай, что дальше было. 
Прошло немного времени, и в 
Россию приехал Мастроянни 
– он как раз снимался в «Под-
солнухах». Кто его привёл на 
спектакль, я не знаю, но он был 
в восторге – кричал, что это «Уе-
ропа», что здесь не медведи, не 
снега, а настоящее искусство. 
И попросил встречи с режис-
сёром. Я приехал – иду ему на-
встречу, слышу, как он издалека 
кричит: «Дженио!» Я говорю: «Я 
не Дженио, я Роман». Он опять: 
«Дженио, Дженио!» (то есть «ге-
ний» по-итальянски). Тогда я 
попросил его написать отзыв о 
постановке. И он написал фан-
тастический текст. Конечно, в 
тот же день это попало в КГБ, 
и там сказали, что если капи-
талисту спектакль нравится, 
значит, в постановке есть «не-
контролируемые ассоциации». 
На следующий день появилась 
жуткая статья. И меня уволили. 
В тот же день подали заявление 
об уходе, сели в поезд и уехали 
из города 15 молодых актёров 
этого театра, выпускники Щу-
кинского училища. 
– знал бы Мастроянни, что 
от одного его комплимен-
та в советском государстве 
совершился своеобразный 
переворот…
– Он узнал об этом, но много лет 

спустя, когда я приехал в Рим 
ставить спектакль и на пресс-
конференции рассказал эту 
историю. Наутро она попала в 
газеты, и Марчелло был очень 
растроган. Он позвонил мне и 
сказал, что нам надо непремен-
но поработать вместе. Но бо-
лезнь, к сожалению, разрушила 
эти планы: вскоре великий ак-
тёр умер. 
– когда вас уволили из Тве-
ри, на вас ведь было клеймо 
диссидента?
– Конечно! Диссидента, анти-
советчика, предателя, не знаю, 
кого ещё. 
– но ведь жизнь дала вам 
шанс? во всяком случае, 
профессию вы не бросили…
– Бросить театр? Ещё чего. 
Хотя дело действительно пах-
ло керосином. Меня вызвали 
в Министерство культуры и 
сообщили, что я уволен. Я по-
благодарил и с наивным глазом 
ушёл.
И вот иду по Пушкинской 
площади. Замечаю междуго-
родный телефон. Вдруг при-
ходит мысль: надо ехать в 
Вильнюс, на родину. Я узнал в 
ВТО фамилию и телефоны на-
чальника управления театра-
ми СССР и позвонил в Виль-
нюс от имени начальника 
управления. Сказал, что есть 
очень талантливый режис-
сёр, он может стать большим 
приобретением для вильнюс-
ского театра. А там, видимо, 
очень боялись Москвы и всег-
да были рады им угодить. Так 
что услышал ответ: «Конечно, 
мы непременно его примем». 
Так я назначил себя главным 
режиссёром…
– Помимо литвы вы мно-
го работали и на соседней 
Украине. несмотря на соб-
ственную аполитичность, 
следите за тем, что там про-
исходит?
– Без боли говорить об Украи-
не, конечно, невозможно. Даже 
если я и не хотел бы следить, то 
всё равно оставался бы в курсе, 
поскольку мне ежедневно об 
этом рассказывают. Слишком 
уж много с «ридной нэнькой» 
связано. Я помню, когда мы 
привозили туда «Служанок», то 
зрители приступом брали те-
атр, что напоминало какой-то 
переворот. Тогда я думал: «Это, 
конечно, конфликт, но кон-
фликт святой, поскольку людь-
ми движет тяга к искусству – 
они хотят попасть на спектакль, 
на который раскуплены все 
билеты». Но когда в зале погас 
свет и на сцену вышли мои ар-
тисты, публика стала единым 
организмом. Несмотря на вы-
битые стёкла, поставленную на 
уши охрану и растревоженных 
билетёров, это был один из са-
мых волшебных театральных 
вечеров. Даже тем, кто прежде 
немало постарался, чтобы вы-
курить меня с Украины, я помо-
гал попасть на спектакль. 
– Потому что искусство при-
миряет?
– Совершенно верно. Так вот 
сейчас в стране творятся чудо-
вищные вещи. Украина на рас-
путье – с кем ей быть: с Европой 
или с Россией?
– А вам как кажется?
– Я не берусь выступать совет-
чиком. Пусть политики сами 
ищут выход и не забывают, что 
единственно верный ответ мо-
жет дать только искусство, по-
скольку оно обращается к душе 
человека.

Беседовал  
виктор БоРзенко

Я всю жизнь 
скрывался
от власти

Для Романа 
Виктюка никогда 
не существовало 
запретных тем в 
искусстве. Театр 
переживал не самые 
лёгкие времена, 
сменялись эпохи,  
но режиссёр находил 
способ сказать  
о своей гражданской 
боли, не прибегая  
к языку плаката. 

ТАСС

Роман Виктюк: 
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Кому кризис – кому деньги.  
Пирамида МММ возобновила свою работу. 

Теперь россиян зовут  
спасать свои сбережения от инфляции

пОнедельник
9 февраля

-4
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10 февраля
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-12

Среда
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0
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-1
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15 февраля
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-2
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оВен. В жизни могут произойти значительные перемены. Вам придётся 
быстро принимать серьёзные решения, менять свои планы. Не исклю-
чены финансовые затруднения, из-за которых придётся отказаться от 

каких-то покупок или поездок. Во второй половине недели возможны неожиданные 
приятные новости, предложения и приглашения.

ТелеЦ. В начале недели потребуется осторожность. Найдите в себе силы 
противостоять соблазнам, принимайте взвешенные решения и рассчи-
тывайте на свои силы, а не на везение. В среду вы получите хорошие 

новости, а в оставшиеся дни удачно сложившиеся обстоятельства помогут достичь 
поставленных целей.

БлиЗнеЦы. Постарайтесь решить все важные вопросы до среды: в этом 
случае вам удастся избежать ошибок. В середине недели лучше сделать 
паузу, отложить все дела, за исключением самых приятных. В четверг и 

последующие дни можно обсуждать долгосрочные проекты и приступать к их реа-
лизации; удастся найти людей, помощь которых будет неоценимой.

РАк. Поставленных целей удастся достичь благодаря поддержке новых 
партнёров и старых союзников. Вы легко завоёвываете расположение 
самых разных людей, многие знакомства, завязанные на этой неделе, 

окажутся полезными. Удачно складываются поездки, в том числе незапланирован-
ные. Расходы могут оказаться неожиданно высокими, но на мели вы не останетесь.

леВ. Будьте осторожны и внимательны, неделя вас ждёт непростая. Ста-
райтесь избегать разногласий дома и на работе, не вступайте в споры с 
людьми, которые старше и опытнее вас. Возможны неудачные покупки, 

есть опасность потери денег, ценных вещей или важных документов. До пятницы 
нежелательны контакты с чиновниками.

ДеВА. Первые дни недели могут быть скучными и утомительными. 
Но не впадайте в уныние! Вскоре ситуация начнёт меняться к лучшему. 
Напомнят о себе люди, при поддержке которых вы сможете многого 

добиться. Чего определённо не стоит делать в течение всей недели, так это критико-
вать своих близких, поскольку они будут особенно чувствительны и ранимы.

ВеСы. Всё сложится удачно, если вы не дадите воли фантазии. Профес-
сиональные дела требуют настойчивости и упорства, но и только: ника-
кие сверхъестественные усилия, творческие озарения и героические 

подвиги не нужны. Близкие чаще и охотнее обычного делятся своими проблемами; 
будьте терпеливым слушателем, если не хотите обидеть тех, кем дорожите.

СкоРПион. Очень противоречивая и напряжённая неделя. Рассла-
бляться нельзя ни на минуту: даже мелкие ошибки и промахи могут 
иметь неприятные последствия. Возможны конфликты на работе, из-за 

которых многие Скорпионы рискуют потерять поддержку своих давних союзников. 
А вот отношения в семье будут складываться гармонично и ровно.

СТРелеЦ. Посвятите первые дни недели решению несложных задач и не 
удивляйтесь, если даже то, с чем вы раньше справлялись играючи, будет 
даваться трудно. Преграды на вашем пути возникают внезапно, и винить 

в этом некого. В среду ситуация начнёт меняться к лучшему, а затем и вовсе обер-
нётся самой приятной для вас стороной. Выходные полны приятных сюрпризов.

коЗеРоГ. Неделя сложится очень удачно. Самое время проявить ини-
циативу в деловых и личных отношениях. Можно начинать новые про-
екты, заводить знакомства, планировать переезд или смену работы. Во 

второй половине недели обратите внимание на своё здоровье: самочувствие может 
несколько ухудшиться, особенно если вы пойдёте на поводу у вредных привычек.

ВоДолей. Ни о чём не беспокойтесь: всё сложится удачно, даже если 
поначалу будет казаться, что обстоятельства против вас. Есть шанс про-
явить профессиональные качества, добиться повышения на работе. 

Можно решать финансовые вопросы и делать крупные приобретения, в том числе в 
кредит. Полезны занятия спортом, активный отдых. В поездки лучше отправляться 
вместе с членами семьи: это будет способствовать улучшению отношений.

РыБы. За важные дела лучше браться в начале недели: во-первых, вы 
будете в подходящем настроении, а во-вторых, обстоятельства будут спо-
собствовать тому, чтобы вы довели начатое до конца. Трудно избежать 

разногласий и споров на работе и дома, но вам удаётся избежать по-настоящему 
серьёзных конфликтов. Рекомендуется отказаться от крупных покупок и незаплани-
рованных поездок.

Астролог Анна Герус

В начале недели нежелательно проводить важные деловые 
переговоры. С деньгами нужно обращаться осторожнее. А вот 

вторая половина недели сложится удачно. Это время будет 
подходящим для реализации новых идей, требующих творческого 

подхода и нестандартного взгляда на вещи.

ГоРоСкоПСТРиПТиЗ По ПРАЗДникАм

«В
сякая душа празднику 
рада» – ой, не зря приду-
мали предки эту посло-
вицу. А потому, следуя 
их заветам, продолжим 
искать поводы для при-
ятного времяпрепро-
вождения.
9 февраля – Между-

народный день стоматолога. Профес-
сия эта существует почти столько же, 
сколько живут на Земле люди. Кстати, 
сверлить и протезировать зубы умели 
ещё в Древнем Риме. Вот только занима-
лись тогда этим ювелиры – такой тонкой 
была работа.
10 февраля чествуем дипломатов. 
Их профессия куда как важна для 
страны. Московские государи это 
хорошо понимали, а потому каж-
дому послу, отправляющемуся за 
границу, из казны выдавалась шуба 
с золотым шитьём и драгоценными 
камнями – пусть все видят богат-
ство России.

11 февраля – Всемирный день больного. 
Учредить его предложил в 1992 году 
Римский Папа Иоанн Павел II, решив-
ший таким образом ещё раз обратить 
внимание общества на людей, страда-
ющих от болезней и нуждающихся в 
помощи. 
12 февраля – Международный день брач-
ных агентств. Учредить для себя про-
фессиональный праздник свахи решили 
всего пять лет назад. А первое в мире 
брачное агентство появилось ещё в сере-
дине XVII века в Англии. 
Пожалуй, главный праздник этой 
недели – День святого Валентина 14 
февраля. О том, кем на самом деле он 
был, действительно ли творил при-
писываемые ему чудеса и так ли уж 
покровительствовал любви, нынче 
можно только спорить – масскульт и 
маркетологи лепят образ св. Вален-
тина как хотят. Хотя какая разница, что 
происходило там на самом деле, если 
есть просто повод лишний раз сказать 
любимому человеку о своих чувствах. 

Наша новая 
модель Светлана 

мечтает 
поступить 
в МГИМО 

и работать 
в Министерстве 

иностранных 
дел. Говорят, 

что дипломат  – 
это человек, 

который умеет 
сказать «нет» 
100 разными 

словами. Если 
так, то любая 

девушка – 
дипломат от 

рождения, 
уверена она. 
А пока Света 

готовится 
к экзаменам 
и ищет свою 

любовь.
Фото: СеРГей ТеТеРин

ЧиТАйТе В БлижАйШиХ номеРАХ

С Днём всех влюблённых!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 04

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

отВетЫ на КВ № 04
По ГориЗонтаЛи: Кавалькада. Фиксатуар. Манеж. Окоп. Утаивание. Кесе. Урна. Стол. Звягинцев. Хирург. Аверс. 
Дьеп. Таракан. Нора. Офорт. Рост. Кокетка. Танкер. Инки. Саванна. Мокко. Гратуар. Кукла. Калибр. Оскар. Аян. Линолеум. 
Трибуна. Тартюф.  Нин. Барак. Тис. Домино. Озон. Сот.
По ВертиКаЛи: Винтер. Ложкарь. Кросс. Ампула. Фрунзе. Свинг. Траян. Аниме. Мюнхен. Кета. Тавр. Ястык. Игрок. 
Цокот. Ванта. Ударник. Генсек. Афера. Аркан. Острота. Окно. Триер. Спектр. Выкрик. Нокаут. Ананас. Грифон. Адонис. 
Ромб. Ляни. Катет. Ларго. Блюдо. Ара. Лино. Енот.
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Амударьи
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